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Íеизреченной милостью Божьей, воз-
любленные о Господе братья и сёстры, 

мы с вами сподобились дожить до светлого 
и радостного праздника Рождества Христо-
ва, с которым спешу сердечно всех вас позд-
равить произнесением жизнеутверждаю-
щих слов: «С нами Бог! И есть, и будет!».

Ïозади остались дни «малой четыреде-
сятницы» — Рождественского поста, 

и сегодня мы, подобно пастухам и волхвам 
предстоим у вифлеемских яслей, взирая на 
нас ради родившегося Христа Жизнодавца. 
Пусть каждый сам себе ответит на вопрос: 
какие дары я принёс или принесла Богом-
ладенцу? Чистую, непорочную жизнь? Дела 
любви и милосердия? Искреннюю, сердеч-
ную молитву или чистые слёзы покаяния? 
С чем каждый из нас приступает к этому 
великому и славному Дню? Глядя на свою 
собственную жизнь, жизнь грешного чело-
века, понимаю и ответы каждого из вас на 
поставленные выше вопросы. Именно че-
рез осознание своей персональной, личной 
греховности к нам приходит понимание 
того, ради чего Бог и пришёл на землю.

Íа каждой Божественной литургии, пе-
ред Причастием Святых Христовых 

Таин мы слышим молитву: «Верую, Господи, 
и исповедую, яко Ты еси воистину Христос, 
Сын Бога Живаго, пришедый в мир греш-
ные спасти, от них же первый (или первая) 
есмь аз». В наше апостасийное время и мы 
видим, как развращённый, требующий пос-
тоянной подпитки своим низменным похо-
тям и страстям мир не задумываясь словно 
неким страшным катком крушит и разру-
шает все, казавшиеся ранее незыблемыми 
устои, нормы и традиции. Мы видим, как 
секулярное общество изгоняет Христа из 
своей жизни, и даже сам праздник редко 

когда называют «Рождеством Христовым», 
чаще используя только «Рождество», а то 
и просто некое безликое понятие «зимние 
праздники».

Âзирая на набирающий в эти дни обо-
роты культ потребительства, на то, как 

украшают магазины и учреждения, дома и 
площади, хочется спросить: а где же Хрис-
тос, Чьё рождение вроде бы празднуют? 
Его, увы, не видно, Ему нет места, как и два 
тысячелетия назад, когда Пресвятая Дева и 
Иосиф Обручник были вынуждены ютить-
ся в тёмной и холодной пещере. В этом, ок-
ружающем нас буйном и шумном веселье, 
нет места, нет времени для покаяния, для 
осознания своей греховности. И всё это 
происходит даже на фоне продолжающейся 
страшной войны…

Âстречая зимнюю Пасху, зададимся 
вопросом: для чего же пришёл, воп-

лотился и родился Христос? Сын Божий, 
как Пастырь Добрый, оставил девяносто 
девять овец (под которыми обычно пони-
мают ангельский мир), и пришёл на землю 
ради спасения одной, заблудившейся овцы 
— погибающего во грехах рода человечес-
кого. Найдя эту несчастную овцу, Пастырь 
взял её на свои плечи и понёс обратно, по-
казывая тем самым, что Бог возвращает 
роду человеческому потерянные при гре-
хопадении блаженство и святость. Став 
Человеком, Он «взял на себя наши немощи 
и понёс наши болезни» и «ранами Его мы ис-
целились» (Ис. 53:4-5).

Ïридя на землю, Господь основал Свою 
Церковь и оставил нам величайшее 

благо — Таинство Евхаристии. Присту-
пая ко Святой Чаше, человек соединяется 
со Христом, преображается и становится 
причастным Его Богочеловеческой приро-
де. Ещё до пришествия в мир Спасителя, во 
времена Ветхого Завета пророки и правед-
ники сподоблялись благодати духовно об-
щаться с Богом. Но только после пришест-
вия в мир Спасителя, после Тайной Вечери, 
каждый человек может стать Причастным 
Ему в спасительном Таинстве Евхаристии.

Âступая в 2024 год от Рождества Христо-
ва, никто из нас не знает, какие собы-

тия и испытания ждут нас на этом новом 
отрезке времени. Не беря на себя роль про-
рока, скажу, что, как и в предыдущие годы, 
в новом году мы станем свидетелями как 
героизма, так и предательства, мы будем 
видеть примеры как любви, так и ненавис-
ти. Всё это не ново в нашем мире, всё это 
уже было, только в иных формах и масшта-
бах. Скажу ещё, что неизменной останется 
любовь Бога к роду человеческому. И когда 

кто-то скажет, что Бог отвернулся от этого 
мира — не верьте: Бог никогда не отвер-
нётся от человека, это люди, грешные и не-
мощные отворачиваются от Бога. Мы пере-
жили время пандемии, сейчас переживаем 
страшную и беспощадную войну, и никто 
из нас не знает, какой день для нас может 
стать последним на этой земле. Поэтому 
призываю вас: радуйтесь каждому дню, 
благодарите Бога за каждый день, свети-
те своей любовью и благожелательностью 
всем, кто вокруг вас, помогайте всем, кому 
можете помочь, радуйтесь с теми, кто ра-
дуется рядом с вами, сопереживайте и со-
страдайте тем, кто скорбит и отчаялся, но 
«не участвуйте в бесплодных делах тьмы» 
(Еф. 5:11). «Будьте милосердны, потому что 
и Отец ваш милосерд» (Лк. 6:36).

Äорогие и близкие моему архипастыр-
скому сердцу жители славной Запо-

рожской земли! Снова и снова спешу позд-
равить всех и каждого из вас с Рождеством 
Христовым, наступающим Новым годом 
и Крещением Господним! Благословляю и 
призываю всех вас усилить свои молитвы 
о мире на нашей многострадальной земле. 
Умоляю вас хранить единство и послуша-
ние святой Матери-Церкви. Пусть насту-
пающий новый год станет годом вожде-
ленного мира, любви и согласия! С великой 
радостью приветствую всех вас тради-
ционными для нашего Богом хранимого 
Запорожья словами:

«Таинство странное вижу и преславное: 
небо — вертеп, престол херувимский — Деву, ясли — вместилище, 
в нихже возлеже невместимый Христос Бог, Егоже, воспевающе, величаем» 

(Ирмос Рождества Христова, песнь 9)

Божией милостью, 
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Митрополит 
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Цього року Роменська 
єпархія Української 
Православної Церк-
ви відзначає 10 років 

з дня утворення. Предстоятелю 
співслужили митрополит Сум-
ський і Охтирський Євлогій, 
митрополит Конотопський і 
Глухівський Роман, архієпископ 
Роменський і Буринський Ти-
хон, єпископ Ірпінський Лавр, 
єпископ Бородянський Марк, 
духовенство єпархії та гості у 
священному сані.

У слові проповіді після чи-
тання Святого Євангелія Бла-

женніший владика розповів 
пастві про Введення Діви Марії 
в Єрусалимський храм.

За Літургією помолились 
про мир на українській землі; 

про позбавлення від ворога; щоб 
Господь зглянувся на наш народ 
і зберіг тих, хто у відчаї і втра-
тив домівки; про благословін-
ня Боже людям доброї волі, які 

допомагають нужденним. 
Предстоятель попросив у 
Бога милості українсько-
му народу, щоб Господь 
умудрив владу, зміцнив 
мужністю воїнів, звільнив 
полонених, зцілив хворих 
та дав прихисток тим, хто 
позбавлений дому.

Богослужіння завер-
шилось чином славлення 

перед іконою свята. Блаженні-
ший Митрополит Онуфрій про-
читав молитву до Пресвятої Бо-
городиці. Митрополит Євлогій 
виголосив молитву до святого 
праведного Петра Калнишевсь-
кого, який народився неподалік 
міста Ромни, у селі Пустовійтів-
ка.

Після відпусту Предстоятель 
привітав архієпископа Тихона 
та вірян з 10-річчям єпархії. Вла-
дика Тихон виголосив подячне 
слово. Потім духовенству та 
благодійникам єпархії вручили 
церковні нагороди.

Новости

news.church.ua
У день пам’яті апостола 

Андрія Первозванного 
Предстоятель звершив 
святкове богослужіння 

у Голосіївському 
монастирі

13 грудня, у день пам’яті апос-
тола Андрія Первозванного, Бла-
женніший Митрополит Київсь-
кий і всієї України Онуфрій 
звершив Божественну літургію у 
Покровському Голосіївському чо-
ловічому монастирі Києва, пові-
домляє Інформаційно-просвіт-
ницький відділ УПЦ.

Святкове богослужіння відбу-
лось у храмі на честь ікони Божої 
Матері «Живоносне Джерело».

Предстоятелю співслужили 
керуючий справами УПЦ мит-
рополит Бориспільський і Бро-
варський Антоній, голова Інфор-
маційно-просвітницького відділу 
УПЦ митрополит Ніжинський і 
Прилуцький Климент, митропо-
лит Васильківський Іоасаф, ар-
хієпископ Фастівський Даміан, 
архієпископ Білогородський 
Сильвестр, єпископ Ворзельсь-
кий Ісаакій, єпископ Згурівський 
Амвросій, єпископ Ірпінський 
Лавр, єпископ Бородянський 
Марк та духовенство обителі.

На малому вході Блаженні-
ший Митрополит Онуфрій возвів 
у сан архієпископа намісника 
монастиря владику Ісаакія. Бо-
гослужбовими нагородами були 
відзначені клірики Голосіївської 
обителі. Після читання святого 
Євангелія Блаженніший архіпас-
тир звернувся до вірян зі словом 
проповіді. За Літургією помоли-
лись про мир на українській землі; 
про позбавлення від ворога; щоб 
Господь зглянувся на наш народ і 
зберіг тих, хто у відчаї і втратив 
домівки; про благословіння Боже 
людям доброї волі, які допома-
гають нужденним. Предстоятель 
попросив у Бога милості ук-
раїнському народу, щоб Господь 
умудрив владу, зміцнив мужніс-
тю воїнів, звільнив полонених, 
зцілив хворих та дав прихисток 
тим, хто позбавлений дому.

Після відпусту Предстоятель 
привітав намісника і будівни-
чого Покровського монастиря 
архієпископа Ісаакія із сьомою 
річницею єпископської хіротонії, 
а братію і парафіян обителі — зі 
святом. Владика Ісаакій виголо-
сив подячне слово.

Предстоятель очолив престольне  
свято у Миколаївському храмі 

Покровського монастиря 
19 грудня, у день пам’яті святителя Миколая чудотворця, 
Блаженніший Митрополит Київський і всієї України Онуфрій 
очолив Божественну лiтургiю у Миколаївському соборі Пок-
ровського жіночого монастиря Києва. Про це повідомляє Інфор-
маційно-просвітницький відділ УПЦ.

Предстоятелю співслужили митрополит Васильківський Іоасаф, 
єпископ Вишневський Спиридон, єпископ Ірпінський Лавр, духовенс-
тво монастиря і гості у священному сані. За богослужінням молилась 
настоятелька Свято-Покровського монастиря ігуменя Калісфенія та 
сестри обителі. Після читання святого Євангелія Блаженніший влади-
ка звернувся до пастви зі словом проповіді. За Літургією помолились 
про мир на нашій землі, позбавлення від ворога та за українських захис-
ників. Блаженніший Митрополит 
Онуфрій висвятив у диякона Сер-
гія Олійніченка, студента II курсу 
магістратури Київської духовної 
академії. Богослужіння заверши-
лось чином славлення перед іко-
ною святителя Миколая. Блажен-
ніший владика привітав вірян зі 
святом та благословив усіх.

У день великомучениці Варвари 
Предстоятель очолив Божественну 

літургію у Києво-Печерській Лаврі
17 грудня, у Неділю 28-му після П’ятидесятниці, день пам’яті 
святої великомучениці Варвари, Блаженніший Митрополит 
Київський і всієї України Онуфрій звершив Божественну літур-
гію у Свято-Успенській Києво-Печерській Лаврі, повідомляє Ін-
формаційно-просвітницький відділ УПЦ.

Недільне богослужіння від-
булось у храмі в ім’я преподобно-
го Агапіта Печерського.

Предстоятелю співслужили 
керуючий справами УПЦ мит-
рополит Бориспільський і Бро-
варський Антоній, митрополит 
Васильківський Іоасаф, єпископ 
Ірпінський Лавр, єпископ Боро-
дянський Марк та духовенство 
обителі.

Після читання святого Єван-
гелія Блаженніший владика 
звернувся до пастви зі словом 
проповіді. Архіпастир розповів 
вірянам про страстотерпицю 
Христову Варвару. Зокрема, 
Предстоятель пояснив, у чому 
полягає правильна батьківська 
любов до дітей.

За Літургією помолились про 
мир на українській землі; про 
позбавлення від ворога; щоб Гос-
подь зглянувся на наш народ і 

зберіг тих, хто у відчаї і втратив 
домівки; про благословіння Боже 
людям доброї волі, які допома-
гають нужденним. Блаженніший 
Митрополит Онуфрій попросив 
у Бога милості українському на-
роду, щоб Господь умудрив владу, 
зміцнив мужністю воїнів, звіль-
нив полонених, зцілив хворих та 
дав прихисток тим, хто позбавле-
ний дому.

Після відпусту Предстоятель 
привітав паству зі святом та бла-
гословив усіх.

У 33-тю річницю архієрейської хіротонії 
Предстоятель очолив  

Божественну літургію у Феофанії 
9 грудня, у день 33-ї річниці архієрейської хіротонії Предстоя-
теля Української Православної Церкви Блаженнішого Митропо-
лита Київського і всієї України Онуфрія, у Пантелеймонівському 
жіночому монастирі (Феофанії) відбулось святкове богослужін-
ня, повідомляє Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ.

33 роки тому, 9 грудня 1990 
року, майбутнього Предстоятеля 
УПЦ, а тоді архімандрита Онуф-
рія (Березовського) висвятили 
у єпископа Чернівецького і Бу-
ковинського. Традиційно, у день 
архієрейської хіротонії Блаженні-
шого владики архієреї, духовенс-
тво та віряни УПЦ моляться зі 
своїм Предстоятелем. Божествен-
ну літургію у Пантелеймонівсь-
кому соборі обителі очолив Бла-
женніший Митрополит Онуфрій. 
Предстоятелю співслужили пос-
тійні члени Священного Синоду 
УПЦ: митрополит Тернопільсь-
кий і Кременецький Сергій, голо-
ва Відділу зовнішніх церковних 
зв’язків УПЦ митрополит Черні-
вецький і Буковинський Мелетій, 
керуючий справами УПЦ мит-
рополит Бориспільський і Бро-
варський Антоній, голова Інфор-
маційно-просвітницького відділу 
УПЦ митрополит Ніжинський 
і Прилуцький Климент; митро-
полити: Макарівський Антоній, 
Сарненський і Поліський Ана-
толій, Могилів-Подільський і 
Шаргородський Агапіт, Харківсь-
кий і Богодухівський Онуфрій, 
Васильківський Іоасаф, Бан-
ченський Лонгин, Олександрій-
ський і Світловодський Боголєп, 
Кіровоградський і Новомирго-
родський Миколай, Шепетівсь-
кий і Славутський Євсевій; архіє-
пископи: Яготинський Серафим, 
Фастівський Даміан, Іванківсь-
кий Кассіан, Хотинський Веніа-

мін, Роменський і Буринський 
Тихон, Хмельницький і Старокос-
тянтинівський Віктор, Білогород-
ський Сильвестр, Ладижинський 
Сергій, Добропільський Спири-
дон, Переяслав-Хмельницький 
Діонісій, Петропавлівський Ан-
дрій; єпископи: Згурівський Ам-
вросій, Вишневський Спиридон, 
Ірпінський Лавр, Бородянський 
Марк, Камінь-Каширський Афа-
насій, Бишівський Кирил, Гер-
цаївський Силуан, Ізюмський і 
Куп’янський Іоанн, Гостомельсь-
кий Аркадій; духовенство монас-
тиря, Києва та гості у священно-
му сані з інших єпархій.

За богослужінням молились 
настоятельки чернечих обителей 
Української Православної Церк-
ви. Літургійні піснеспіви викону-
вав хор Київської духовної ака-
демії і семінарії під керівництвом 
ієромонаха Іоасафа (Міронова).

Після відпусту митрополит 
Тернопільський і Кременецький 
Сергій від імені Священного Си-
ноду виголосив вітальне слово 
Блаженнішому владиці. Предсто-
ятель подякував усім за спільну 
молитву та привітання.

Предстоятель освятив престол  
у столичному храмі мучеників  

Адріана і Наталії 
24 грудня, у Неділю 29-ту після П’ятидесятниці, святих пра-
отців, Блаженніший Митрополит Київський і всієї України 
Онуфрій звершив Божественну літургію та освячення престолу 
у храмі в ім’я мучеників Адріана і Наталії на Лісовому масиві у 
Києві, повідомляє Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ.

Предстоятелю співслужили мит-
рополит Ніжинський і Прилуцький 
Климент, архієпископ Хмельницький 
і Старокостянтинівський Віктор, ар-
хієпископ Переяслав-Хмельницький 
Діонісій, єпископ Ірпінський Лавр, 
єпископ Бородянський Марк, клірики 
храму та гості у священному сані.

На малому вході Блаженніший 
Митрополит Онуфрій нагородив на-
стоятеля храму протоієрея Романа 
Матюшенка правом носіння другого 
наперсного хреста.

Після читання Святого Євангелія 
Блаженніший владика звернувся до 
пастви зі словом проповіді. Архіпас-
тир пояснив вірянам притчу про званих на вечерю.

За Літургією помолились про мир на нашій землі, позбавлення 
від ворога та за українських захисників.

Після відпусту Блаженніший Митрополит Онуфрій привітав 
парафіян з Неділею 
святих праотців та 
освяченням престолу 
і подякував настоя-
телю за пастирські 
труди. Отець Роман 
виголосив подячне 
слово. Після цього 
Предстоятель вручив 
церковні нагороди 
благодійникам пара-
фії.

Предстоятель news.church.ua

У свято Введення Предстоятель звершив 
Божественну літургію у Ромнах  

4 грудня, у день свята Введення у храм Пресвятої Владичиці нашої Богородиці і 
Приснодіви Марії, Блаженніший Митрополит Київський і всієї України Онуфрій 
очолив Божественну літургію у Свято-Духівському кафедральному соборі у місті 

Ромни, повідомляє Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ.
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Поздравляя с праздни-
ком, Его Высокопре-
освященство пожелал, 
чтобы почитание этого 

дивного святого выражалось не 
только в благодарственных мо-
литвах, но и желании быть похо-
жими на него.

«Это большое счастье и особая 
привилегия иметь такого святого, 
как Николай Угодник, молитву, 
помощь и заступничество кото-
рого мы все ощущаем. За это мы 
бесконечно благодарны ему. Но 
мне бы хотелось пожелать, чтобы 
наше почитание святого выража-
лось не только в благодарствен-
ных молитвах, но и в желании 
быть похожими на него. Причем 
не только творением добрых дел, 
но и стремлением наполнять свои 
сердца благодатью Духа Святого. 
Он ведь не сразу стал святителем. 
Прежде он был простым миряни-
ном, который смысл своей жизни 
видел в желании угодить Богу. А 
что значит жить, угождая Богу? 
Это значит — исполнять Его за-
поведи. Быть добрыми самаря-
нами, то есть милостивыми и не 
желать никому зла. Видя перед 
собой пример святого Николая и 
других Божьих людей, явивших 
в себе образ святости и могущих 

сказать «не я живу, но живет 
во мне Христос», мы научаем-
ся тому, как следует веровать 
и, как следует любить Бога. 
Пусть же день памяти угод-
ника Божьего станет для нас 
днём воспитания нашей души 
в соответствии с «правилом 
веры» в духе любви, кротости 
и смирения».

Каждый член нашей Цер-
кви, как заметил владыка, яв-
ляется тем уникальным цвето-
чком, который питается любовью 
Христовой. «Мы все питаемся Его 
кровью, Его силой и благодатью. 
Он знает всё о каждом из нас, в 
чём мы нуждаемся. Заботится о 
нас и днём, и ночью, и в стужу, и в 
зной, никогда не забывая и не ос-
тавляя нас один на один со стихи-
ями, порожденными человечес-
кими страстями. Мы все разные, 
но нас всех объединяет Христос. 
Вместе мы представляем единый 
организм, который спасается лю-
бовью Божьей. Пусть же Господь 
по молитвам святого Николая 
наполняет наши сердца светом 
любви, который бы озарял не 
только наших родных и близких, 
но и тех, кто желает нам зла».

Владыка также пожелал, что-
бы день памяти святого стал для 

многих из нас началом борьбы со 
всяким проявлением зла, лицеме-
рия и лжи.

«Как только общество научит-
ся у святых христианским добро-
детелям, способности отличать 
правду от лжи, а лицемерие от 
искренности, мир тут же станет 
другим, — он станет лучше. Но 
этому невозможно научиться без 
помощи Божьей, без благодати 
Святого Духа. Для этого необхо-
димо развивать чуткость сердца, 
очищать его, постоянно прислу-
шиваясь к голосу своей совести. 
Сегодня в наших храмах много 
людей. Все мы пришли, чтобы за-
свидетельствовать свою любовь. 
Только этого мало. Мало просто 
прийти в храм и помолиться у об-
раза святителя. Гораздо важнее, 

чтобы наши сердца воспылали 
любовью, подобной той, кото-
рая возгорелась в нём смолоду, 
чтобы мы могли научиться у 
него милосердию, которого 
современным людям так не 
хватает. Многие боятся этого 
чувства, избегают его, как и 
боятся открыто признаться в 
том, что являются православ-
ными христианами. Но разве 
святитель Николай мог бы 

промолчать, окажись он на 
нашем месте? Если бы каж-
дый из нас, кто сегодня сто-
ит на богослужении, расска-
зал о своей вере тем, кто нас 
окружает, отношение к на-
шей Церкви изменилось бы. 

Если бы мы все свидетельствова-
ли о нашей любви к Господу и Его 
Церкви не только словами, а и 
своей любовью, своими добрыми 
поступками, своим несогласием с 
насаждением злобы и ненависти 
в нашем обществе.

Хочется вспомнить исто-
рию, которая произошла с мо-
нахом Исихием. Он подвизался 
поваром в одном храме. И вот 
однажды, накануне дня памяти 
святителя Николая, он проявил, 
в силу только ему одному понят-
ных обстоятельства, небрежение 
в деле организации празднично-
го стола для всех прихожан. И 
ночью к нему приходит Николай 
Угодник, который со слезами на 
глазах посетовал не только на то, 
что монах пренебрег своим пос-
лушанием, но и тем, что проявил 
неуважение к людям, которые 
придут почтить его память. С тех 
пор на всех трапезах, которые он 
готовил, столы ломились от уго-
щений. Не дай Бог нам когда-ни-
будь услышать укор со стороны 
святителя Николая в чём бы то 
ни было. С праздником всех вас 
и пусть святитель Отче Николай 
молит Бога о нас о и нашем спа-
сении».

Как при жизни епископа Трими-
фунтского, так и сейчас, в наше 
время, Господь продолжает совер-
шать множество чудес и знамений 

по его молитвам. Однако, как заметил Его 
Высокопреосвященство, было бы большой 
несправедливостью видеть в святом только 
исполнителя наших желаний. «Человеческая 
природа, — напомнил он, — мало изменилась  
за последние несколько сотен лет. Как во вре-
мя земной жизни святителя ждали от него 
чудесных явлений и исцелений, так и сейчас, 
когда он стал нашим молитвенником и по-
средником между Богом и нами. Но при этом 
забывают, что Господь желает спасения каж-
дому из нас, и ради этой благой цели соверша-
ет чудеса через избранных им святых. Любое 
новое чудо, совершенное святым Спиридо-
ном, — это очередной шаг на пути нашего 

познания Бога и Его воли. 
Если этого не происходит, 
то мы мало чем отличаемся 
от той толпы, которая ходи-
ла за Христом, но так ничего 
и не поняла ни в Его пропо-
ведях, ни в самом факте Его 
пребывания рядом с ними».

Владыка также напом-
нил о том, что святитель Спиридон жил в 
сложное время, когда многие истинные хрис-
тиане страдали от ариан.

«Арианская ересь была доминирующей. 
Православных христиан преследовали и 
даже подвергали мучениям. Трудно было 
поверить в то, что в сердцах твоих братьев 
и сестёр, с которыми ещё вчера составля-
ли единую Церковь, сегодня, по наущению 
дьявольскому, вдруг появляется вражда и 

ненависть. И в это вре-
мя святитель Спиридон 
совершает то, чему все 
христиане должны у него 
научиться, то, за что мы 
должны прежде всего 
его прославлять. Он со-
вершает подвиг любви 
по отношению ко всем 
людям. В том числе и к 
тем, кто стал жертвой ис-
кушений дьявольских и 
заблудился. Под лучами 
его любви и преданности 
истинной вере Христо-
вой стали рассеиваться 
мрачные тучи арианского 
невежества. Ему прихо-

дилось утешать также тех 
людей, которые страдали и 
от язычников, потому что 
гонения с их стороны не 
прекращались. В особен-

ности со стороны языческих императоров и 
их верных слуг. Он защищал истинную веру 
в Господа нашего Иисуса Христа и помогал 
своей пастве утверждаться в этой вере. Он 
не оставил после себя ни богословских трак-
татов, ни проповедей, но его подвиг любви 
и веры красноречивее любой проповеди и 
останется в памяти благодарных христи-
ан на века. Святой Спиридон является для 
нас ярким примером того, как нужно жить 
и свидетельствовать о своей вере не только 
словом, но всей своей жизнью».

Поздравляя с праздником, Запорожский 
Архипастырь пожелал подражать святому 
Спиридону в его непоколебимой вере в дог-
маты и вероучение нашей Церкви.

«Он выступал за то, чтобы не единого сло-
ва не менялось в Церкви, ни в песнопениях, 
ни в богослужебных книгах. Не говоря уже о 
тех законах, по которым живёт вся полнота 
Церкви Христовой, которые рассматривались 
и утверждались соборно. Ведь всё, что ска-
зано устами Церкви должно быть свято для 
христианина. Желаю всем нам заступничест-
ва святого Спиридона, и пусть Господь по его 
молитвам подарит долгожданный мир нашим 
ожесточившимся сердцам и нашей много-
страдальной земле».

Архиерейская 
ёлка засияла 

праздничными огнями 

19 декабря Высокопреосвя-
щеннейший Лука, митрополит 
Запорожский и Мелитопольский 
принял участие в торжествен-
ном открытии Рождественской 
архиерейской ёлки. В день про-
славления святителя Николая 
Чудотворца в Запорожской епар-
хии Украинской Православной 
Церкви по традиции начинается 
череда праздничных мероприя-
тий, посвященных встрече зим-
ней Пасхи — Рождества Господа 
нашего Иисуса Христа, народ-
ным символом которого является 
Рождественская ёлка.

Поздравляя всех с праздни-
ком, Его Высокопреосвященство 
пожелал не терять веры, которая 
помогает людям не только справ-
ляться со всякими трудностям, но 
также даёт силы радоваться жиз-
ни и быть счастливыми. «Каждый 
человек на земле хочет радоваться 
и быть счастливым. И чем старше 
он становится, тем сильнее в нём 
это желание. Ребёнку легче ощу-
щать праздник, потому что вся 
его жизнь — сплошной праздник. 
Для него всё, что его окружает, 
всё удивительно и чудесно. Хо-
чется пожелать, чтобы не только 
дети, но и взрослые не теряли 
способность радоваться. А для 
этого необходимо, чтобы мы всег-
да чувствовали любовь Божью. 
Ведь благодаря этой любви у нас 
появляются силы преодолевать 
все трудности и ощущать себя 
счастливыми. Любовь не только 
очищает наши сердца, но и делает 
нас похожими на Самого Христа. 
Желаю, чтобы мы, взрослые, не 
теряли этого ощущения, оста-
ваясь для наших детей таким же 
примером для подражания, ка-
ким является для нас святой Ни-
колай и все угодники Божьи. От 
всего сердца поздравляю всех вас 
с праздником, и пусть милость 
Божья пребудет со всеми вами!»

Ярким и запоминающимся 
продолжением происходящего 
стала концертно-игровая про-
грамма, подготовленная родите-
лями и учениками воскресных 
школ. Праздник, организован-
ный епархиальным отделом по 
социальной работе и благотво-
рительности, запомнился детям 
и взрослым удивительной ат-
мосферой духовного единения и 
радости, финальным аккордом 
которого стало вручение сладких 
подарков, ставшее возможным, 
благодаря БФ «За Правду!»

Новости

ПрАвяЩиЙ АрХиереЙ Пресс-служба Запорожской епархии Украинской Православной Церкви

Запорожский Архипастырь пожелал подражать 
святому Спиридону в его непоколебимой вере  

в догматы и вероучение нашей Церкви

19 декабря, в день прославления святителя Николая Чудотворца,  
Высокопреосвященнейший Лука, митрополит Запорожский и Мелитопольский совершил 

Божественную литургию в Свято-Николаевском женском монастыре. 

25 декабря, в день памяти святителя Спиридона, епископа Тримифунтского, Высокопреосвящен-
нейший Лука, митрополит Запорожский и Мелитопольский совершил Божественную литургию в 
Свято-Покровском архиерейском соборе и произнёс проповедь о необходимости прославлять свя-
того Спиридона не за одни лишь чудеса, совершаемые по его молитвам. 

Владыка Лука пожелал, чтобы любовь 
к святым выражалась в нашем желании 

становиться такими же, как они
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В Запорізькій 
єпархії молитовно 

вшанували пам’ять 
архієпископа Василія 

(Злотолинського) 
(1932–2022) 

1 грудня виповнився рік з від-
ходу в Царство Небесне архієпис-
копа Василія (Злотолинського), 
який керував нашою єпархією у 
1992–2009 роках.

Саме завдяки його трудам та 
старанням вона й була створена, 
що називається, з нуля. Щоб оці-
нити масштаби того, що зроблено 
Його Високопреосвященством, 
варто звернутися лише до деяких 
цифр. Коли владика Василій от-
римав визначення Священного 
Синоду стати пастирем нашої 
землі, на території усієї Запорізь-
кої області налічувалося лише  
8 храмів та 12 священників. Коли 
він відправився на спокій, кіль-
кість приходів перевищувала 
300. Тобто збільшилася майже 
в 40 разів! Не можливо перелі-
чити всього, що було зроблено 
під омофором владики під час 
його перебування правлячим ар-
хієреєм. Найбільшою нагородою 
для спочилого архіпастира є та 
добра пам’ять, яку він залишив 
про себе в наших серцях і душах.

З благословення Високопреос-
вященнішого Луки, митрополита 
Запорізького і Мелітопольського, 
сьогоднішнього правлячого ар-
хієрея нашої єпархії, в цей день 
у храмі на честь святителя та чу-
дотворця Миколая, на території 
якого поховано блаженноспо-
чилого владику Василія та його 
сестру Ніну Миколаївну, після 
Божественної літургії було звер-
шено заупокійну літію. Бого-
служіння очолив благочинний 
Миколаївського благочиння про-
тоієрей Артемій Осипенко. Після 
його завершення отець Артемій 
звернувся до присутніх зі словом 
проповіді. Далі слово було надано 
настоятелю Свято-Покровського 
архієрейського собору, благочин-
ному Покровського благочиння 
протоієрею Олегу Семенчуку. Як 
людина, яка близько знала пер-
шого Запорізького архіпастира і 
багато років несла свій послух під 
його святительським омофором, 
отець Олег поділився спогадами 
про владику Василія, за упокій 
душі якого в день його пам’яті 
молилися у найстарішому храмі 
нашого міста.

В цей день, з благословення 
Високопреосвященнішого Луки, 
митрополита Запорізького і 
Мелітопольського, клірики єпар-
хії, настоятелі храмів на честь 
Стрітення Господнього ієрей 
Олексій Кульчицький та святої 
рівноапостольної княгині Ольги 
протоієрей Геннадій Єлін відвіда-
ли Центр соціальної та реабіліта-
ційної допомоги для дітей з особ-
ливими потребами «Прометей», 
який знаходиться у Хортицькому 
районі Запоріжжя.

Щира дружба, яка зародилася 
давно, живе й донині. Від імені 
правлячого архієрея Запорізької 

єпархії, Високопреосвященні-
шого владики Луки, священники 
привітали вихованців центру з 
Днем пам’яті святителя Миколая, 
передали дітям, вихователям та 
педагогам архіпастирське благо-
словення, а також вручили хлоп-

чикам і дівчаткам 
солодкі подарунки.

По закінченню 
зустрічі клірики 
Запорізької єпархії 
побажали кожному 
з присутніх спасін-
ня душі, кротості, 
смирення і духовної 
радості.

19 грудня Православна Церква відзначає пам’ять святителя 
Миколая Чудотворця, архієпископа Мир Лікійських.

Поздравляя с праздником, Его Высо-
копреосвященство пожелал оста-
ваться трудолюбивыми и добросо-
вестными соработниками апостолу 

Андрею, начавшему возделывать виноград-
ник Христов на нашей Запорожской земле.

«Его стопы освятили нашу землю. Он по-
сеял здесь первые семена веры Христовой,  
которые еще долго не всходили — почти 
тысячу лет. Но благодаря святому равно-
апостольному князю Владимиру мы с вами  
сегодня трудимся в этом винограднике Хрис-
товом, который насадил апостол Андрей. И 
для нас особенно важно, чтобы сегодняшний 
день, — день прославление его памяти, стал 
ещё одним поводом захотеть уподобиться 
ему. Ведь его жизнь, его подвиг — это самый 
надежный нравственный ориентир в этом бу-
шующем страстями житейском море. Следо-
вать ему — значит быть уверенными в своём 
спасении. Уверенными настолько, насколько 
был уверен апостол Андрей, услышав при-
зыв Христа последовать за Ним. А ведь Гос-
подь не обещал ни сла-
вы, ни богатств. Только 
несколько Его слов было 
достаточно, чтобы прос-
той рыбак почувствовал 
своим сердцем, что впе-
реди его ждёт именно то, 
чего он ищет, чего хочет 
его душа, что составляет 
смысл его земного бы-
тия. Сегодня Христос хо-
чет, чтобы и у нас были 
такие же сердца. Ему не нужны сокровища 

земные, которые собирает человек на протя-
жении всей своей жизни, а лишь сердца, пол-
ные любви и всепрощения».

По словам владыки, о наших сердцах мож-
но судить по тому, с какими молитвами мы 
обращаемся к Богу.

«Наши сердца привязываются к тому, что 
нас более всего занимает, что более всего за-
ботит. Если только собственное благополучие, 
то вряд ли в молитве найдётся место для Бога. 

«Где сокровище ваше, там 
будет и сердце ваше», — го-
ворит нам Христос. Если 
цель человека — достиже-
ние вечного блаженства в 
Царствии Небесном, то и 
молитвы у него будут толь-
ко об этом. И в сердце его не 
будет ни зависти, ни злобы, 
а лишь благодарность Богу 
и любовь, которая затем 
проявляется в конкретных 

делах. Наш благотворительный марафон «Лю-

бовь милосердствует» — яркое 
тому подтверждение. Мы видим, 
какими огромными духовными 
потерями сопровождается жизнь 
современного человека, — про-
исходит его нравственная дегра-
дация. Разве ради этого по нашей 
Запорожской земле ходил святой 
Андрей? Вот почему так важно, 

чтобы в наших сердцах всегда жила любовь. 
Ведь пока в наших сердцах будет любовь, Гос-
подь всегда будет с нами, будет давать силы 
следовать за Ним и мужество проповедовать 
Евангелие и отстаивать веру православную. 
Но для этого мы должны, как и прежде, само-
отверженно трудиться в винограднике Хрис-
товом, который посадил прославляемый нами 
сегодня апостол Андрей Первозванный».

После литургии Его Высокопреосвященс-
тво совершил молебен святому апостолу Ан-
дрею и поздравил всех именинников с днём 
Ангела.

На сьогоднішній день час ши-
рокомасштабних проєктів минув. 
Зараз необхідно ставити питання 
у малому колі і думкою заглиб-
люватися в них. А ще вчитися 
знаходити радість за будь-яких 
умов. Перший можливий крок до  
цього — подивитися навколо, а 
може вгору, і подумати: кому і за 
що я можу подякувати. Така була 
ідея проєкту.

Здебільшого діти дякували 
малюнками. Іноді так і припису-
вали: дякуємо за вміння малю-
вати. Деколи конкретизували: 
малюнком з райдугою дякували 
Богу за те, що після будь-якої 
негоди вияснюється сонечко, ма-
люнком з тваринами — за красу 
природи і дивовижних створінь. 
Або символічно змальовували 
свою дяку Богові за те, що в «місті 
тихо і спокійно, і є православний 
храм».

Тамара Х. висловила подяку 
віршом, який просочений подя-
кою Богові за життя, за добрих 
людей і щире серце. У вірші є і со-
нячний промінь, і ластівок пісня, 

і крапля дощу, і мрія «що квітне 
як яблуні цвіт», і надія.

До поетичної подяки Богу 
доєдналася і Світлана М., керів-
ник недільної школи. В її по-
езії оселилися і світанок, і захід 
сонця, і квіти, і запашні яблука,  
і гарячий чай, і малиновий мед, і 
сніжинки, і тихий вечір.

Одна з недільних шкіл ство-
рила відеоролик, де діти розпові-
дали про свої дякування. Вони 
дуже зворушливі. Хтось дякує 
Богу за те, що є він, і мама, і тато, 
і дідусь з бабусею, які опікуються 
онуком, і хрещений, який зараз 
захищає країну разом зі своїми 
побратимами. А ще є лікарі, які 
рятують людей. А ще є янгол-
охоронець. І він тримає, коли їз-
диш на самокаті. А ще був сніг, і 
він довго протримався. Взагалі, 
багато за що можна подякувати. 
То не забуваймо і надалі попов-
нювати кожен свій перелік.

Із подяками проєкту можна 
ознайомитися в групі «Недільні 
школи Запоріжжя» у соціальній 
мережі «Фейсбук».

Наприкінці року вихованцям недільних шкіл Запорізької єпархії 
замість традиційного конкурсу малюнків був запропонований  
незвичайний проєкт — «За що я вдячний?»

Всього зроблено близько 
дев’яноста листівок. На пер-
ший погляд, може й не дуже 
досканалі дитячі літери, скла-
даються в щирі побажання, 
які вражають у самісіньке 
серце. 

Хай зігріють ці дитячі 
творіння душі наших захис-
ників і захисниць напередодні 
великого християнського свята — Різдва Христового!

Світлини вітальних листівок можна переглянути в групі «Недільні 
школи Запоріжжя» у «Фейсбуці».

У 2023 році учні недільних шкіл продовжили традицію привітан-
ня тих, хто щодня ризикує своїм здоров’ям і життям заради  
нашої безпеки.

В ходе встречи священник 
рассказал об истории юлианско-
го, новоюлианского и григори-
анского календарей в контексте 
истории Западной и Восточной 
Церквей, отличиях между кален-
дарными стилями и их влиянии 
на жизнь Поместных Церквей, а 
также на личный выбор христи-
анина.

В процессе общения отец 
Владимир отметил: «В церков-
ном календаре события жизни 
Господа нашего Иисуса Христа 
следуют одно за другим, причем 
самое поразительное, что те мо-
менты Его жизни, которые были 
связаны с особыми проявления-

ми в нашем материальном мире, 
ежегодно повторяются особы-
ми явлениями, которые обычно 
называют чудесами. Поэтому 
нам, православным, ни в коем 
случае нельзя отказываться от 
своего церковного времяисчис-
ления, в основе которого лежит 
жизнь нашего Спасителя, и за-
менять его на более или менее 
«правильные» календари мате-
риального мира. Мы пользуемся  
ими в нашей обыденной жизни, 
но в церковной будем, как ве-
личайшее достояние, сохранять 
церковный календарь, как бы 
нас ни убеждали отказаться от 
него».

24 декабря, в Неделю святых праотец, по благословению Вы-
сокопреосвященнейшего Луки, митрополита Запорожского и  
Мелитопольского, по окончании поздней Божественной литур-
гии, в цокольном этаже Покровского архиерейского собора прото-
иерей Владимир Гуменюк провёл беседу-лекцию с прихожанами.

ЖиЗНь еПАрХии hramzp.ua

З любов’ю до дітей  
від святого Миколая 

«Мы с вами сегодня трудимся в винограднике 
Христовом, который насадил апостол Андрей»

Проєкт «За що я вдячний?» 
завершився, але ми  

не завершуємо дякувати

13 декабря, в день памяти святого апостола Христова, Высокопреосвященнейший 
Лука, митрополит Запорожский и Мелитопольский совершил Божественную 

литургию в Свято-Андреевском кафедральном соборе Запорожья.

Вітальні листівки для 
захисників і захисниць України 
від вихованців недільних шкіл

Беседа о старом и новом 
календарном стиле



Свя то - А натол ь е в с к и й 
храм был в старой пос-
тройке, крыша часто 
протекала, приходилось 

ставить тазы. Через два года пос-
ле открытия его обокрали, ночью 
пробрались внутрь через неболь-
шое окошко, ведущее в алтарь. 
Милиции удалось найти все, что 
было похищено в ту ночь, кроме 
деревянного креста с мощами. 
Воры, вероятнее всего, успели его 
продать, потому что крест имел 
большую ценность.

Мой брат Денис был одним 
из первых пономарей в храме. 
Он всегда приходил в храм рань-
ше батюшки, неважно какая была 
погода и часто отвечал: «Я не могу 
по-другому, в храме я должен быть 
до прихода батюшки». Спасибо 
нашей маме, которая рано нас 
будила, не жалела и вела за собой 
в церковь. Помнится, как Поля, 
моя младшая сестричка, засыпа-
ла в храме — на скамеечке, свер-
нувшись клубочком, и случалось, 
крепко уснув, падала на пол. 

Батюшка Виктор редко служил 
в храме, больше служил батюшка 
Игорь. Батюшка Игорь Захарчен-
ко был очень скромный, работал 
на заводе и этим зарабатывал себе 
на пропитание, а служил в храме 
во славу Божью, оговаривал, что 
«это я сам должен давать Господу, 
а не Господь мне». С ним было за-
мечательно служить: всегда с шут-
ками, ни единого обидного слова 
или косого взгляда. Когда прихо-
дилось кого-то наказывать, то 
батюшка Игорь наказывал только 
тремя поклонами: «Я сам больше 
не могу, как я другим буду нака-
зывать больше». О грехе Батюшка 
говорил, приводя пример из сво-
ей жизни: «В детстве баловались 
с лифтом, чтобы посмотреть, кто 
в нем едет… И уже, будучи ба-
тюшкой, как-то застрял в лифте 
на три часа. Но только вспомнил 
о том детском баловстве с чувст-
вом раскаяния, лифт и поехал 
дальше». При батюшке Игоре За-
харченко был еще такой случай на 
Крещение. Много тогда наставили 
бутылей, чтобы он освятил воду. 
Но один из них отец Игорь вдруг 
приказал убрать: выяснилось, что 
ранее эту воду уже зарядили у Ал-
лана Чумака и батюшка как-то это 
почувствовал.

Первым регентом на клиросе 
была Елена. Служила она около 
года. Со временем ее постригли в 
монахини в Свято-Елисаветинс-
ком монастыре, когда монастырь 
находился еще в селе Жовтневом. 

Как-то раз в солнечный денек 
батюшка Виктор с прихожанами 
решили отдохнуть 
на полянке. Я про-
гуливалась возле 
оврага и запела. Ба-
тюшка услышал мое 
пение и заметил, что 
очень красиво поют 
на другой стороне 
оврага. Но мама в 
ответ сказала, что 
это поет Света. Ба-
тюшка продолжил 
настаивать, что нет, 
пение — с другой 

стороны. Мама снова 
стала возражать. Когда 
я подошла к ним, ба-
тюшка спросил меня 
лично, и я подтверди-
ла, что это пела я. Мне 
было около семнадцати 
лет, когда отец Виктор 
пригласил меня стать 
певчей в храме. 

Спустя время, за 
неделю до Пасхи, наша 
регент Елена решила 
уехать в Киев. Мне и Инге пока-
зала книги Пасхальной службы. 
И, пролистав их, я сказала, что 
тут нет ничего сложного, что все 
это можно спеть. Но так как мы не 
знали ни одного Пасхального пес-
нопения, батюшка взял из храма 
на Малом рынке Елену Овсянни-
кову — будущего регента нашего 
храма. За три дня до Пасхи она 
пришла в храм, и мы круглосу-
точно учили Пасхальную службу 
по нотам. Елена была терпелива 
и снисходительна к нашим немо-
щам.

Елену Овсянни-
кову сменила я. Моя 
первая служба была 
на Прощеное воскре-
сенье, весь Великий 
пост я изучала и зуб-
рила службы, и, пре-
жде всего, пасхаль-
ную. Елена научила 
меня составлять «ске-
лет» службы. На од-
ном листе расписана 
вся служба: слева то, 

что изменяется, а справа — то, что 
нет. Спустя год, после 
того как стала реген-
том, получила в подарок 
от батюшки Евгения 
Молчанова старинный 
Типикон. И зачем мне 
такой подарок, подума-
ла я тогда, а батюшка 
прочитал, наверное, мои 
мысли и сказал вслух: 
«Пригодится». Первую 
Пасху хотелось прослу-
жить полностью, без со-
кращения, и завершить 
во столько, во сколько заканчи-
вается служба в соборном храме. 
Поэтому пришлось держать быст-
рый темп пения. Батюшке Игорю 
Захарченко тоже нравилось, как 
я пою. Уже спустя время, когда я 
приезжала из монастыря, он про-
сил: «Спой заморскую песенку». 
«Заморская песенка» — это пра-
вославный гимн Пресвятой Бо-
городице «Агни Парфене (Марие, 
Дево Чистая)» на греческом языке, 
написанный святителем Нектари-
ем Эгинским. Владыка Василий 
любил пение на греческом, и мы в 
монастыре разучивали греческие 
напевы, — очень хотелось радо-
вать нашего Владыку.

Помню, как-то был сильный 
мороз, кругом лежал снег. Мы с 
Денисом добирались на службу. 
Из-за скромной одежды мы про-
мерзли, а идти было еще далеко, 
брат остановился и не мог идти 
дальше. И как мне ни было тяже-
ло, оставила Дениса и пошла одна, 
молясь Господу о том, чтобы брат 

смог дойти, когда Денис пришел, в 
храме его ждал чай и отогревали 
его как могли. 

Однажды в один из больших 
праздников мы купили в храм 
большие розовые хризантемы 
и поставили перед иконой Спа-
сителя, которая находилась на 
иконостасе, а певчие, никого не 
спросив, заменили их по своему 
усмотрению на полевые цветочки, 
потому что будто бы их не видят 
другие прихожане. Увидев это, я 
вспылила и выйдя из храма сказа-
ла, что, мол, служите сами: «Пока 
не поставите хризантемы перед 
Спасителем, служить не буду. Эти 
хризантемы Господь видит!». Вот 
такой был у меня тогда характер. 
Потом, конечно, стечением жизни 
я стала другой. Певчие смирились 
и поставили цветы на прежнее 
место. После меня регентом в хра-
ме была Галина Шошина.

Случались в Свято-Анато-
льевском храме и чрезвычайные 
происшествия. Однажды зло-
умышленники облили его бензи-
ном и подожгли. Постройки на 

церковном дворе сгорели, но храм 
уцелел. Отец Виктор Головизин 
сказал тогда: «Мы живы, храм цел 
и слава Богу».

Каждый батюшка, который 
служил в Свято-Анотольевском 
храме оставил неизгладимый след 
в сердцах своих прихожан. Мы бу-
дем всегда о них помнить.

Мой старший брат 
Алексей стал священ-
ником и служил неко-
торое время в Свято-
Успенском монастыре 
в селе Приморское, там 
же служил и батюшка 
Виктор Головизин, он 
был в монастыре ду-
ховником. Я часто при-
езжала к брату, посе-
щала обитель, матушка 
игуменья беседовала 
со мной, и батюшка Виктор поп-
росил взять меня на послушание 
в монастырь, в помощь матушке 
игуменье. Вот так я стала реген-
том в Свято-Успенском монасты-

ре в Приморском. Утром и 
днем — службы, а по ночам 
составляла и вручную писа-
ла песнопения для певчих 
крупным шрифтом в 1см. 
Очень хотелось мне тогда, 
чтобы после «Отче наш…» 
и до Причастия читались 
на клиросе жития святых, 
не молитвы ко Причастию, 
не акафисты, а именно жи-
тия святых, но такие, чтобы 
трогали за душу. Позже я 
была назначена библиоте-

карем и имела возможность 
по ночам в монастырской 
библиотеке искать чудные 
жития с глубоким смыслом, 
которые помогали бы нам в 
жизни. Сейчас служу редко, 
в основном регентом в Свя-

то-Успенском монастыре — на 
Пасху.

Брат Кифа (Денис) служит в 
храме Пресвятой Троицы в Гу-
ляй Поле. Нашелся благодетель, 
при помощи которого за 
год построили этот храм. 
Храм — настоящая сказка: 
в плане архитектуры, вы-
полнен под старину, ред-
костные купола, резной 
престол, здесь отдыхаешь 
душой.

Мама Марина Юзе-
фовна Кулько время от 
времени поет на клиросе в 
Приморском Свято-Успен-
ском монастыре. Сейчас, 
как и мечтала мама, мы все живем 
рядышком, переехали поближе к 
монастырю.

Раба Божья Светлана 
 Кулько, 2015 год

Через год после организации 
Запорожской епархии открылись 
курсы катехизаторов, я поговорил 
с матушкой, и мы вместе пошли на 
курсы. Это было непростое время, 

совсем недавно распал-
ся Советский Союз. 
Владыка Василий при-
кладывал много усилий 
для открытия храмов и 
рукоположения буду-
щих батюшек, чтобы 
восполнить духовную 
жажду у людей.  

При поступлении 
на курсы во время со-
беседования мне был 
задан вопрос: «Почему 
на курсы пришли?».  

Я ответил, что хочу служить Богу 
в любом качестве и всевозмож-
ными способами. Вскоре после 
этого разговора вызвал владыка 
Василий и сказал, что женщина в 
Заводском районе передает вре-
мянку под храм, мне выдали доку-
менты для регистрации общины. 
Если я не ошибаюсь, на момент 

открытия Свято-Анатольевского 
храма, действующих храмов в го-
роде было всего четыре: на Зеле-
ном, на Правом берегу, на Южном 
рынке и на Малом рынке. Прежде 
всего необходимо было собрать 
«десятку» активных прихожан 
общины, собрал десятку — Куль-
ко, Швецы, и мой братик покой-
ный, были и другие люди, сейчас 
не помню всех, Сережа — буду-
щий отец Сергий, а тогда служил 
поваром и помогал в епархии.  
В будущем Сергей рукоположил-
ся и уехал в другую епархию, ему 
там предложили церковь и дом, в 
Свято-Анатольевском храме же 
на первом храмовом празднике он 
руководил хором. 

Далее нужно было получить 
разрешение в райадминистрации, 
затем в обладминистрации в от-
деле по делам религии, и только 
после этого, согласно полученных 
документов открывался храм.  
А снега тогда было по колено, все 
тает, провалился в снег и побежал 
дальше, послушание выше поста 
и молитвы, это Божья благодать. 
Бывали случаи в истории Церкви, 
надо строить храм, а рядом гора, 

и не хватает пару метров, помо-
лились, и отодвинулась гора, и 
хватает места — Господь помогает 
всем, кто трудится, и всегда и вез-
де — всем, кто с верой приходит к 
нему.  

Готовые документы были от-
даны в епархию. Благословили 
открывать церковь, настоятелем 
храма назначили отца Анатолия 
Лысенко, а до храмового праз-
дника осталось меньше недели. 
Работали тогда по вечерам, пос-
ле работы, у многих дети, и когда 
просились домой я шутил тогда: 
«Какие дети, времени в обрез, у 
нас скоро храмовый праздник». 

По документам настоятелем 
был отец Анатолий Лысенко, 
служащим священником — отец 
Виктор Головизин, а я пономарем. 
Стоял в алтаре, молился и следил 
глазами за священником, ловил 
каждый его взгляд, и если батюш-
ка, посмотрев нахмурился, сразу 
же бросался и старался исправить 
то, что вызывало беспокойство 
настоятеля, чтобы не отвлекался 
батюшка от службы — не страха 
ради, а ради любви к Господу. 

Днем работал на предприятии, 
после работы шел в храм, затем 
поздно вечером отправлялся до-
мой, ужинал и ложился спать, а 
на следующий день опять рабо-
та, храм… Был такой момент во 
время моего послушания понома-
рем, батюшка дал благословение 
по храму задание выполнить, а я 
уже был знаком с правилами как 
должно быть в храме, и понимаю, 
что так нельзя, помолился я тогда: 
«Накажи лучше меня Господи за 
то, что я не выполню благословле-
ние, чем настоятеля за то, что он 
неправильно поступает». И после 
этого вскоре вызвали в епархию 
и предложили рукоположиться в 
дьяконы, наверное, за готовность 
пожертвовать собой ради другого 
человека… услышал Господь… 

На открытие Свято-Анатоль-
евского храма было времени мало, 
возможностей мало, все, что мог-
ли приносили в храм, и что мог-
ли делали для открытия. Слава 
Богу, радует, что люди, которых я 
привлек тогда, смогли послужить 
Церкви и в ином качестве. Слава 
Богу, для меня как для священни-
ка это радость, святой Анатолий 
всех нас благословил А как понять 
по-другому: я был старостой в то 
время, сейчас протоиерей. Служу 
священником 21 год.

Продолжение – в январе >>>

НАША история

В 2022 году Запорожская епархия Украинской Православной Церкви отпраздновала 30-летие. 
Осенью этого же года нашему Свято-Анатольевскому храму также исполнилось 30:  

он и наша епархия — ровесники. 

Храм — «апостол»
Светлана Головина

<<< Продолжение. Начало в №11/2023
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А
вгуст повелел сделать всенародную 
перепись во всей своей империи, к 
которой относилась тогда и Палес-
тина. У евреев был обычай вести 

народные переписи по коленам, племенам 
и родам, всякое колено и род имели свои 
определенные города и праотеческие мес-
та, потому Преблагословенная Дева и пра-
ведный Иосиф, как происходившие от рода 
Давидова, должны были идти в Вифлеем 
(город Давида), чтобы внести и свои имена 
в список подданных кесаря.

В Вифлееме они не нашли уже ни одного 
свободного места в городских гостиницах. 
В известняковой пещере, предназначенной 
для стойла, среди сена и соломы, разбро-
санных для корма и подстилки скоту, дале-
ко от постоянного местожительства, среди 
чужих людей, в холодную зимнюю ночь, в 
обстановке, лишенной не только земного 
величия, но даже обыкновенного удобс-
тва — родился Богочеловек, Спаситель  
мира. «Таинство странное вижду и пре-
славное, — с удивлением воспевает Святая  
Церковь, — Небо — вертеп; Престол Херу-
вимский — Деву; ясли — вместилище, в них 
же возлеже невместимый Христос Бог» (ир-
мос 9-й песни канона). Безболезненно родив-
шая Богомладенца Пресвятая Дева, Сама, 
без посторонней помощи, «повит Его и по-
ложи в яслех» (Лк. 2).

Но среди полночной тишины, когда все 
человечество объято было глубочайшим 
греховным сном, весть о Рождестве Спа-
сителя мира услышали пастухи, бывшие 
на ночной страже у своего стада. Им пред-

стал Ангел Господень и сказал: «Не 
бойтеся: се бо благовествую вам 
радость велию, яже будет всем 
людем, яко родися вам днесь Спаси-
тель, Иже есть Христос Господь, во 
граде Давидове», и смиренные пас-
тыри первые удостоились покло-
ниться ради спасения людей Снис-
шедшему до «рабия зрака». Кроме 
ангельского благовестия вифле-
емским пастырям, Рождество Хрис-
тово чудесною звездою возвещено 
было волхвам «звездословцам», и 
в лице восточных мудрецов весь 
языческий мир, незримо для него 
самого — преклонил свои колена пред ис-
тинным Спасителем мира, Богочеловеком.  
Войдя в храмину, где был Младенец, волх-
вы — «падше поклонишася Ему, и отвер-
зше сокровища своя, принссоша Ему дары:  
злато и ливан и смирну» (Мф. 2, 11).

День Рождества Христова издревле при-
числен Церковью к великим двунадесятым 
праздникам, согласно с Божественным 
свидетельством Евангелия, изображаю-
щего празднуемое событие величайшим, 
всерадостнейшим и чудесным. «Се благо-
вествую вам, — сказал Ангел вифлеемским 
пастырям, — радость велию, яже будет 
всем людем. Яко родися вам Спас, Иже есть 
Христос Господь, во граде Давидове. И се 
вам знамение: обрящете Младенца повита, 
лежаща в яслех. Тогда же внезапу бысть со 
Ангелом множество вой небесных, хваля-
щих Бога и глаголющих: слава в вышних 
Богу, и на земли мир, в человецех благоволе-

ние. Вси слышавший дивишася о глаголан-
ных от пастырей о рождшемся Спасителе, 
и сами пастыри возвратишася, славяще и 
хваляще Бога о всех, яже слышаша и виде-
ша» (Лк. 2, 10–20). Так Рождество Христово, 
как событие высочайшее и чрезвычайное, 
сопровождалось дивной вестью пастырям 
и волхвам о всемирной радости для всех 
людей, «яко родися Спас», Ангельским сла-
вословием родившемуся Спасу, поклонени-
ем Ему пастырей и волхвов, благоговейным 
удивлением многих, слышавших слова пас-
тырей о родившемся Отрочати, славою и 
хвалою Его от пастырей.

Согласно с Божественным свидетель-
ством Евангелия, отцы Церкви в своих бо-
гомудрых писаниях изображают праздник 
Рождества Христова величайшим, всемир-
ным и радостнейшим, который служит на-
чалом и основанием для прочих праздни-
ков.

1 января, пн. (19 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Мч. Во-
нифатия Тарсийского (290). Прп. 
Илии Муромца, Печерского, в 
Ближних пещерах (ок.1188). Прп. 
Амфилохия Почаевского (1971).

2 января, вт. (20 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Пред-
празднство Рождества Христова. 
Сщмч. Игнатия Богоносца (107). 
Св. прав. Иоанна Кронштадтско-
го, чудотворца (1908).

3 января, ср. (21 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Мц.  
Иулиании и с нею 500 мужей и 
130-ти жен, в Никомидии пост-
радавших. Свт. Филарета, митр. 
Киевского.

4 января, чт. (22 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Вмц. 
Анастасии Узорешительницы. 
Сщмчч. Димитрия Киранова и Фе-
одора Поройкова пресвв. (1938).

5 января, пт. (23 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Мучеников, 
иже в Крите: Феодула, Саторнина, 
Евпора, Геласия, Евникиана, Зоти-
ка, Помпия, Агафопуса, Василида 
и Евареста.

6 января, сб. (24 декабря по ст. ст.)
Рождественский пост. Суббо-
та перед Рождеством Христовым. 
Навечерие Рождества Христо-
ва (Рождественский сочельник). 
Сщмч. Сергия Мечева пресвитера 
(1942).

7 января, вс. (25 декабря по ст. ст.)
РОЖДЕСТВО ГОСПОДА  
БОГА И СПАСА НАШЕГО  
ИИСУСА ХРИСТА.

8 января, пн. (26 декабря по ст. ст.)
Собор Пресвятой Богородицы. 
Правв. Иосифа Обручника, Да-
вида царя и Иакова, брата Гос-
подня.

9 января, вт. (27 декабря по ст. ст.)
Ап. первомч. и архидиакона Сте-
фана. Прп. Феодора Начертанно-
го, исп. Прп. Вонифатия Феофа-
новского, Киевского.

10 января, ср. (28 декабря по ст. ст.)
Мучеников 20000, в Никомидии 
в церкви сожженных, и прочих, 
тамо же вне церкви пострадав-
ших: Гликерия пресвитера, Зино-
на, Феофила диакона, Дорофея, 
Мардония, Мигдония диакона, 
Индиса, Горгония, Петра, Евфи-
мия, мцц. Агафии, Домны, Фео-
филы и иных. Ап. от 70-ти Ни-
канора.

11 января, чт. (29 декабря по ст. ст.)
Мчч. 14000 младенцев, от Ирода 
в Вифлееме избиенных. Прп. Лав-
рентия Черниговского (1950).

12 января, пт. (30 декабря по ст. ст.)
Мц. Анисии. Сщмч. Зотика пресв., 
сиропитателя. Ап. от 70-ти Тимо-
на. Прп. Феодоры Цареградской.

13 января, сб. (31 декабря по ст. ст.)
Отдание праздника Рождества 
Христова. Прп. Мелании Римля-
ныни. Свт. Петра Могилы, митр. 
Киевского. Прп. Паисия Свято-
горца (прославление 2015).

14 января, вс. (1 января по ст. ст.)
Обрезание Господне. Свт. Васи-
лия Великого, архиепископа Ке-
сарии Каппадокийской.

М
иссия Иоанна — приготовить 
путь Господу, прямыми сде-
лать стези Ему (ср.: Ис. 40, 3; 
Мф. 3, 3). Иоанн проповедует 

покаяние и совершает священный обряд, 
омывая приходящих к нему иудеев в иор-
данской воде; так он готовит их к Царству 
Небесному, к непосредственной встрече с 
Мессией, Которого Израиль ожидает из-
древле. Обряд омовения как очищения ду-
ховного коренится в Ветхом Завете, в зако-
не, данном Моисею. Без воды невозможна 
физическая чистота, но вода используется 
и как средство обретения чистоты духов-
ной, когда омовение соединяется с искрен-
ним покаянием: Омойтесь, очиститесь, 
удалите злые деяния ваши от очей Моих; 
перестаньте делать зло; научитесь делать 
добро; ищите правды, спасайте угнетенно-
го, защищайте сироту, вступайтесь за вдо-
ву (Ис. 1, 16–17). Впоследствии дело Иоанна 
продолжат Христовы ученики — они также 
будут совершать обряд омовения, или «кре-
щения Иоаннова» (см.: Ин. 4, 1–2), который не 
есть Крещение в Христовой Церкви, но при-
зван стать необходимой подготовкой к нему. 
Церкви еще не было, ее чудесное рождение 
ждало всех впереди; вот почему Сам Хрис-
тос не крестил — точнее скажем, не омывал 
никого: подготовительная миссия не была 
Его миссией.

Но вернемся на Иордан. Если Иоанн со-
вершает обряд очищения от грехов, то от 
чего хочет очиститься Безгрешный — Тот, 
у Кого, напротив, все другие должны искать 
очищения, прощения и Царства? Иоанн же 
удерживал Его и говорил: мне надобно крес-
титься от Тебя, и Ты ли приходишь ко мне? 
Но Иисус сказал ему в ответ: оставь те-
перь, ибо так надлежит нам исполнить вся-
кую правду (Мф. 3, 14–15). В чем же эта прав-
да заключается? Святой праведный Иоанн 

Кронштадтский говорит об этом так: «За 
нас и для нас Он исполнил всякую правду; 
и нас Он учит Божию правду точно испол-
нять; для нас принял Крещение от Иоанна, 
чтобы, не имея Сам нужды в Крещении, 
нам показать нужду в нем, чтобы освятить 
воды и навсегда дать им силу священия; что-
бы дать нам баню пакибытия и обновления 
Духом Святым (см.: Тит. 3, 5) и освятить нас; 
чтобы в водах потопить человеческий грех и 
отворить нам небо, заключенное грехопаде-
нием Адама».

А вот что пишет святитель Димитрий 
Ростовский: «Хотя Он и не имел нужды в 
этом, как безгрешный и непорочный, рож-
денный от Пречистой и Пресвятой Девы 
Марии и Сам бывший источником всякой 
чистоты и святыни, но, так как Он взял на 
Себя грехи всего мира, то и пришел к реке, 
чтобы очистить их посредством Крещения. 
Пришел Он креститься и для того, дабы ос-
вятить естество воды, пришел креститься, 
чтобы и для нас устроить купель Святого 
Крещения…»

Да, не об Иоанновом омовении здесь уже 
речь, а о том Крещении, через которое про-
шли мы с вами: «…во имя Отца и Сына и 
Святаго Духа». В эти январские дни каждый 
из нас вспоминает и собственное свое кре-
щение тоже. Сын Божий освятил воды для 
того, чтобы потом Его священник погрузил 
в эти воды нас — и чтобы мы вышли из этих 
вод Его людьми, христианами, наследника-
ми Царства.

Три имени есть у любимого нашего 
зимнего праздника: Крещение Господне, 
Богоявление и Просвещение. Остановим-
ся на каждом. Почему Иоанн именуется 
Крестителем, а то, что он делал, — креще-
нием? Ведь эти слова происходят от слова 
«крест» — а до Креста на Голгофе, до Крес-
тной смерти и Воскресения оставалось еще 

целых три года… Да, это можно восприни-
мать как некорректность славянского пере-
вода. Но, с другой стороны, путь воплотив-
шегося Бога, путь Агнца, принимающего на 
Себя наши грехи, лежит через Крест, иной 
цены не дано; и оторвать Его Крещение  
от Его же Креста невозможно. Можно ска-
зать, что мы в данном случае имеем дело 
с обратной перспективой, как на иконе — 
смотрим на иорданский берег с вершины 
Голгофы.

Почему Богоявление? Потому что в тот 
час над иорданскими водами впервые в 
Священной истории была явлена и свиде-
тельствовала о Себе Святая Троица — Бог 
проявился в Своей Троичности: И, крестив-
шись, Иисус тотчас вышел из воды, — и 
се, отверзлись Ему небеса, и увидел Иоанн 
Духа Божия, Который сходил, как голубь, и 
ниспускался на Него. И се, глас с небес, гла-
голющий: Сей есть Сын Мой возлюбленный, 
в Котором Мое благоволение (Мф. 3, 16–17).  
И об этом же говорит богоявленский тро-
парь, который мы так любим подхватывать 
всем приходом во время Великого освяще-
ния воды: «Во Иордане крещающуся Тебе, 
Господи, Троическое явися поклонение…».

И третье, более редкое имя праздни-
ка — Просвещение — о том же: отныне  
мы просвещены светом Истины о Боге. 

КАлеНдАрь

яНвАрь

Подготовил иерей Сергий Горбань

Господь наш Иисус Христос, Спаситель мира, родился от Пресвятой Девы 
Марии в царствование императора Августа (Октавия) в городе Вифлееме. 

7 января — Рождество Господа Бога  
и Спаса нашего Иисуса Христа

Рождество Христово

Сын Божий, никому еще не известный, приходит на Иордан,  
к Своему родственнику и Предтече, великому и последнему из пророков  

Ветхого Завета, предвосхищавших Его явление — Иоанну, сыну Захарии. 

19 января — Святое Богоявление.  
Крещение Господа Бога и Спаса нашего Иисуса Христа

Крещение Господне
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Отец святителя был адвокатом и пре-
подавателем риторики. В семье было 
десять детей, из которых пять при-
числены Церковью к лику святых: 

сам святитель Василий, его старшая сестра 
преподобная Макрина, брат Григорий, епис-
коп Нисский, брат Петр, епископ Севастий-
ский и младшая сестра — праведная Феозва, 
диакониса. К лику святых причислена также 
и мать святителя праведная Емилия.

Первоначальное образование святой 
Василий получил под руководством своих 
родителей и бабки Макрины, высокообра-
зованной христианки, в молодые годы слы-
шавшей наставления святителя Григория 
Чудотворца, епископа Неокесарийского.

После смерти отца и бабки святитель 
Василий отправился для дальнейшего об-
разования в Константинополь, а затем в 
Афины. Здесь он пробыл около пяти лет, 
в совершенстве изучив разнообразные  
науки — риторику и философию, астро-
номию и математику, физику и медицину. 
Святой Григорий Богослов также учился в 
то время в Афинах; между ними установи-
лась тесная дружба, продолжавшаяся всю 
жизнь. Впоследствии Григорий Богослов, 
вспоминая те годы, писал, что в Афинах им 
известны были только две дороги — одна в 
церковь, а другая — в училище.

Около 357 года святой Василий вернулся 
в Кесарию, где некоторое время преподавал 
риторику. Чувствуя призвание к духовной 
жизни, он решил отправиться туда, где про-
цветало подвижничество. С этой целью свя-
титель предпринял путешествие в Египет, 
Сирию и Палестину.

В Египте святой Василий провел целый 
год у архимандрита Порфирия, изучая бо-
гословские творения святых отцов и упраж-
няясь в постнических подвигах; затем он 
посетил преподобного Пахомия, подвизав-
шегося в Фиваидской пустыне, преподоб-
ных Макария Старшего и Макария Алек-
сандрийского, Пафнутия, Павла и других 
подвижников. После этого святой Василий 
совершил паломничество в Иерусалим, где 
поклонился святым местам земной жизни 
Спасителя.

На обратном пути святитель Василий не-
которое время находился в Антиохии, где в 
362 году был посвящен в сан диакона епис-
копом Мелетием.

В Кесарии святой Василий проводил 
строгую иноческую жизнь. В 364 году он 
был посвящен в сан пресвитера епископом 
Кесарийским Евсевием. Исполняя свое слу-
жение, святой Василий ревностно пропове-
довал и неустанно заботился о нуждах сво-
ей паствы, благодаря чему снискал высокое 
уважение и любовь. Епископ Евсевий, по 
немощи человеческой, проникся завистью к 

нему и начал выказывать свое нерасполо-
жение. Чтобы не возникла смута, святой 
Василий удалился в Понтийскую пустыню 
(южный берег Черного моря), где поселился 
недалеко от монастыря, основанного его ма-
терью и старшей сестрой. Здесь святой Ва-
силий подвизался в аскетических подвигах 
вместе со своим другом святым Григорием 
Богословом. Руководствуясь Священным 
Писанием, они написали уставы иноческой 
жизни, принятые впоследствии христианс-
кими монастырями.

После смерти императора Константина 
Великого, при сыне его Констанции (337–
361), арианское лжеучение, осужденное на 
1-м Вселенском Соборе в 325 году, стало 
вновь распространяться и особенно уси-
лилось при императоре Валенте (364–378), 
стороннике ариан. Для святых Василия Ве-
ликого и Григория Богослова настал час, 
когда Господь призвал их из молитвенного 
уединения в мир для борьбы с ересью. Свя-
той Григорий вернулся в Назианзин, а свя-
той Василий — в Кесарию, вняв письменной 
просьбе епископа Евсевия, примирившегося 
с ним. Епископ Евсевий Кесарииский (автор 
знаменитой «Церковной истории») умер на 
руках у святого Василия Великого, благосло-
вив его быть своим преемником.

Вскоре святой Василий был избран Со-
бором епископов на Кесарийскую кафедру 
(370). В тяжелое для Церкви время он про-
явил себя как пламенный защитник Право-
славной веры, ограждая ее от ересей своими 
словами и посланиями. Особенно следует 
отметить три его книги против арианского 
лжеучителя Евномия, в которых святитель 
Василий Великий учил о Божестве Свято-
го Духа и единстве Его природы с Отцом и 
Сыном. В непрестанных подвигах поста и 
молитвы святитель Василий стяжал у Гос-
пода дар прозорливости и чудотворений. 
Однажды, во время молебна пред иконой 
Пресвятой Богородицы и великомученика 
Меркурия (III в., память 24 ноября), святи-
тель Василий получил откровение о гибели 
императора Юлиана Отступника (361–363), 
пытавшегося вновь утвердить язычество. 
Святитель Василий увидел, как изображе-
ние великомученика Меркурия исчезло, а 
когда вновь появилось на иконе, копье ве-
ликомученика было обагрено кровью. В это 
самое время Юлиан Отступник был пронзен 
копьем и погиб на Персидской войне.

Когда император Валент (361–378) отдал 
в Никее православную церковь арианам, 
святитель Василий предложил прибегнуть 
к Божьему суду: передать церковь той сто-
роне (православным или арианам), по чьей 
молитве откроются ее запертые запечатан-
ные двери. Три дня и три ночи молились 
ариане, но все было тщетно. После этого к 
церкви подошел святитель Василий с пра-
вославным клиром и народом, и по молитве 
святителя двери храма раскрылись.

Известны многие случаи чудесных исце-
лений, совершенных святителем Василием 
Великим. Сила молитв святителя Василия 
была столь велика, что он дерзновенно мог 
испросить у Господа прощение отрекше-
муся от Христа грешнику, приведя его к 
искреннему покаянию. По молитвам святи-
теля получали прощение и разрешались от 
своих грехов многие великие, отчаявшиеся 
в спасении грешники. Так, например, некая 
знатная женщина, стыдясь своих блудных 
грехов, записала их и отдала запечатанный 
свиток святителю Василию. Святитель всю 
ночь молился о спасении этой грешницы. 
Утром он отдал ей нераспечатанный свиток, 
в котором все грехи оказались изглаженны-
ми, кроме одного страшного греха. Святи-
тель посоветовал женщине идти в пустыню 
к преподобному Ефрему Сирину. Однако 
преподобный, лично знавший и глубоко 
почитавший святого Василия, отослал ка-
явшуюся грешницу обратно, сказав, что 

лишь святитель Василий силен испросить 
ей у Господа полное прощение. Вернувшись 
в Кесарию, женщина встретила погребаль-
ное шествие с гробом святителя Василия. 
В глубокой скорби она с рыданиями упала 
на землю, бросив свиток на гроб святителя. 
Один из клириков, желая посмотреть, что 
было написано в свитке, взял его и, раз-
вернув, увидел чистый лист; так был изгла-
жен последний грех женщины по молитве  
святителя Василия, совершенной им по-
смертно.

Находясь на смертном одре, святитель 
обратил ко Христу своего врача иудея Иоси-
фа. Последний был уверен, что святитель не 
сможет дожить до утра, и сказал, что в про-
тивном случае уверует во Христа и примет 
Крещение. Святитель испросил у Господа 
отсрочки своей кончины.

Прошла ночь и, к изумлению Иосифа, 
святитель Василий не только не умер, но, 
встав с одра, пришел в храм, сам совершил 
таинство Крещения над Иосифом, отслу-
жил Божественную литургию, причастил 
Иосифа, преподал ему поучение, а затем, 
простившись со всеми, с молитвою отошел 
ко Господу, не выходя из храма.

На погребение святителя Василия Ве-
ликого собрались не только христиане, но 
язычники и иудеи. Прибыл проводить свое-
го друга святитель Григорий Богослов, кото-
рого святитель Василий незадолго до своей 
кончины благословил принять Константи-
нопольскую кафедру.

За свою короткую жизнь († 379) святи-
тель Василий оставил нам множество бого-
словских трудов: девять бесед на Шестоднев, 
16 бесед на разные псалмы, пять книг в защи-
ту православного учения о Святой Троице; 
24 беседы на различные богословские темы; 
семь аскетических трактатов; правила мона-
шеские; устав подвижнический; две книги о 
Крещении; книгу о Святом Духе; несколько 
проповедей и 366 писем разным лицам. Свя-
титель Амфилохий, епископ Иконийский, в 
своем надгробном слове о святителе Васи-
лии сказал: «Он для христиан всегда был и 
будет учителем спасительнейшим».

За свои заслуги перед Православной 
Церковью святитель Василий назван Вели-
ким и прославляется, как «слава и красота 
Церкви», «светило и око вселенной», «учи-
тель догматов», «палата учености».

Святитель Василий Великий является 
небесным покровителем святого равно-
апостольного великого князя Владимира, 
нареченного в Крещении Василием. Святой 
Владимир Креститель глубоко чтил своего 
Ангела и в честь его построил несколько 
храмов. Святитель Василий Великий, наря-
ду со святителем Николаем Чудотворцем, 
издревле пользовался особым почитанием 
в среде верующего народа. Частица мощей 
святителя Василия и поныне пребывает в 
Почаевской лавре. Честная глава святите-
ля Василия благоговейно хранится в Лав-
ре святого Афанасия на Афоне, а десница  
его — в алтаре храма Воскресения Христова 
в Иерусалиме.

15 января, пн. (2 января по ст. ст.)
Предпразднство Богоявления. 
Свт. Сильвестра, Папы Римского. 
Преставление, второе обретение 
мощей (1991) прп. Серафима Са-
ровского, чудотворца.

16 января, вт. (3 января по ст. ст.)
Прор. Малахии. Мч. Гордия. Прп. 
Женевьевы Парижской (512). 
Сщмч. Василия Холмогорова, пре-
св. (1938).

17 января, ср. (4 января по ст. ст.)
Собор 70-ти апостолов. Прп. Фе-
октиста, игумена Кукума Сике-
лийского. Свт. Евстафия I, архиеп. 
Сербского.

18 января, чт. (5 января по ст. ст.)
Навечерие Богоявления (Кре-
щенский сочельник). Прор. Ми-
хея. Прп. Аполлинарии.

19 января, пт. (6 января по ст. ст.)
СВЯТОЕ БОГОЯВЛЕНИЕ. 
КРЕЩЕНИЕ ГОСПОДА  
БОГА И СПАСА НАШЕГО  
ИИСУСА ХРИСТА.

20 января, сб. (7 января по ст. ст.)
Попразднство Богоявления. Со-
бор Предтечи и Крестителя Гос-
подня Иоанна. 

21 января, вс. (8 января по ст. ст.)
Прпп. Георгия Хозевита и Емили-
ана исп. Прп. Домники. Прп. Паи-
сия Угличского. Сщмч. Картерия, 
пресвитера Кесарии Каппадокий-
ской.

22 января, пн. (9 января по ст. ст.)
Мч. Полиевкта. Прор. Самея. Прп. 
Ионы, в схиме Петра, Киевского, 
чудотв. Свт. Петра, еп. Севастии 
Армянской. 

23 января, вт. (10 января по ст. ст.)
Свт. Григория, еп. Нисского. Прп. 
Дометиана, еп. Мелитинского. 
Свт. Феофана, Затворника Вы-
шенского.

24 января, ср. (11 января по ст. ст.)
Прп. Феодосия Великого, общих 
житий начальника. Прп. Феодо-
сия Антиохийского.

25 января, чт. (12 января по ст. ст.)
Свт. Саввы, архиеп. Сербского. 
Мц. Татианы и с нею в Риме по-
страдавших.

26 января, пт. (13 января по ст. ст.)
Мчч. Ермила и Стратоника. Прп. 
Елеазара Анзерского. Мч. Петра 
Анийского (Авессаломита). Прп. 
Иакова, еп. Низибийского.

27 января, сб. (14 января по ст. ст.)
Отдание праздника Богоявле-
ния. Равноап. Нины, просвети-
тельницы Грузии. 

28 января, вс. (15 января по ст. ст.)
Прпп. Павла Фивейского и Ио-
анна Кущника. Прмч. Пансофия. 
Свт. Герасима, патриарха Алексан-
дрийского.

29 января, пн. (16 января по ст. ст.)
Поклонение честным веригам ап. 
Петра. Прав. Максима, иерея То-
темского.

30 января, вт. (17 января по ст. ст.)
Прп. Антония Великого. Прп. 
Антония Дымского. Прп. Антония 
Черноезерского.

31 января, ср. (18 января по ст. ст.)
Свтт. Афанасия и Кирилла, ар-
хиепископов Александрийских. 
Прпп. схимонаха Кирилла и схи-
монахини Марии, родителей прп. 
Сергия Радонежского.

дивеН БоГ во святЫХ своиХ Подготовил  
иерей Сергий Горбань

яНвАрь

14 января Церковь празднует день памяти святителя 
Василия Великого, архиепископа Кесарии Каппадокийской

Святитель Василий Великий родился около 330 года в городе Кесарии Каппадокийской 
(Малая Азия), в благочестивой христианской семье Василия и Емилии.
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Во Имя отЦа И Сына  
И СВятаГо ДуХа!

И по своему прошлому опыту, 
и по тому, что неоднократно при-
ходилось слышать от своих ду-
ховных детей, я должен сказать, 
что праздник Сретения Господня 
является одним из тех праздни-
ков, которые мы как-то проходим 
мимо, скользим вниманием, не 
вдумываясь и не входя в то, что 
совершается в этот великий день.

Вот Рождество — Христос 
рождается на земле, снисходит с 
небес нашего ради спасения. Вот 
Крещение Господне — Христос 
приходит освятить водное естес-
тво, а через это и весь мир.

Это нам понятно. А вот ныне 
принесен Он, как младенец, во 
Храм для того, чтобы как и вся-
кое существо быть освященным, 
принесенным Богу.

И многие из вас, я неод-
нократно это слышал, как-то не 
воспринимают этот праздник, не 
понимают его так, как понимают 
и чувствуют они другие 
двунадесятые праздники.

Я думаю, что не случай-
но все это. Это объясняет-
ся тем, что не только этот 
праздник, но и то, что со-
вершается с каждым мла-
денцем у нас в 40-й день по 
рождении, мы не понима-
ем и, не вникая, проходим 
мимо.

Вот приносят в храм 
младенца и читают над ним 
молитвы, как и над всеми 
нами когда-то читали. Ка-
кой смысл этого принесе-
ния? Что же это — простой 
обычай? Что же, это совер-
шается только для того, 
чтобы напомнить, что ког-
да-то было совершено это 
же с Господом, а Господь 
принесен был для того, 
чтобы вспомнить, что это 
было когда-то заповедано 
Моисеем?

Или совершается что-то та-
кое, для чего мы собрались ныне 
праздновать Сретение Господне, 
совершается что-то великое, для 
чего каждый младенец приносит-
ся в храм?

Вот каждый младенец кре-
щен, он освящен, рожден для 
благодатной духовной жизни, и 
мы думаем, что все кончено, и ос-
тальное — просто обычай.

Самое главное, что заключа-
ется в этом принесении, это то, 
что отец и мать приносят свое 
чадо, уже рожденное не только 
плотским рождением, но и ду-
ховно, для жизни во Христе, для 
нетленной жизни, приносят его 
и отдают в дар Богу. Вы скажете: 
«Ну, а крещение?» Крещение это 
есть рождение духовное. Некре-
щенный младенец не родился 
еще духовно, он еще не живет, он 
мертв духовно.

А вот теперь младенца, уже 
живущего духовной жизнью, 
мать приносит и отдает Богу. 

«Это Твое, и я отдаю его 
Тебе, этого нетленного 
младенца, с которого 
крещением снят перво-
родный грех».

Это величайший мо-
мент в жизни ребенка 
и его родителей. В этот 
момент мы отдаем ре-
бенка Богу, Тому, Кто 
является его и нашим 
Творцом, и уже больше не счита-
ем его своим. Так и Господь Иисус 
Христос, как воспевают стихиры, 
был принесен Богу.

Так и мы были некогда прине-
сены и отданы Богу. А мы дума-
ем, что здесь все сводится к тому, 
чтобы «получить очистительную 
молитву матери, и между прочим 
совершить что-то очистительное 
над ребенком (что и его очищает 
каким-то образом)». А между тем 
мы в этот день навсегда отдаемся 
Богу.

Не только первенцы мужеско-
го пола, как в Ветхом Завете «всяк 

мужеский пол ложесна 
разверзаяй свят Богу», 
но и все дети в Новом 
Завете, не только мужс-
кого пола, но и женского, 
отдаются, посвящаются 
Богу. Это добровольный 
акт родителей, добро-
вольная отдача Богу. Мы 
не чувствуем этого праз-
дника, и проходит он 
мимо нашего сознания 
и не затрагивает он нас, 
как затрагивают другие 
праздники. А в день Сре-
тения Господня праздну-
ется именно принесение 
Матерью Божией Иисуса 
Христа в дар Богу.

И если каждый из нас 
не будет в своей жизни 
помнить, что когда-то 
святая Церковь потре-
бовала от наших родите-
лей этой отдачи, и они, 
может быть не сознавая, 

действительно отдали нас Богу, и 
с этого момента мы Ему посвяще-
ны, если каждый из нас будет па-
мятовать об этом и не только в эти 
дни, но и всегда, то, мало-помалу, 
в нашу душу, в наше сердце будет 
все больше проникать духовная 
связь с Тем, Кому мы принесены 
в жертву. И тогда детский празд-
ник, праздник Сретения, будет 
становиться для нас все ближе 
и ближе и будет говорить нашей 
душе так же много, как и Рождес-
тво. Но тогда нам надо помнить, 
зачем мы были принесены Богу и 
зачем мы ныне собрались здесь.

Сегодня святая Церковь при-
зывает Анну Пророчицу и Симе-
она Богоприимца участвовать с 
нами в этом величайшем собы-
тии: «О дщи Фануилева, прииди, 
стани с нами...» Нам, которые 
так далеки от внутренней жизни 
Церкви, которые привыкли брать 
только все внешнее — все это ос-
тается непонятным.

Давайте, братья и сестры, 
каждую черту, каждую молитву, 
которую дает нам Церковь, пони-
мать не так, как мы обычно пони-
маем, а так, как понимает и дает 
нам ее святая Церковь.

Тогда, постепенно, вы будете 
чувствовать этот великий праз-
дник и свою связь с Христом, и 
тогда недаром, не напрасно будет 
для вас ваше принесение во храм 
на служение Богу. Помните, чьи 
вы, для чего вы были принесены 
во храм и отданы на служение 
Владыке Христу.

Аминь.

Евангельским чтением о 
Закхее предваряются под-
готовительные недели к 
Великому посту. Ободряя 

нас, грешников, говорит Господь: 
«Сын Человеческий пришел при-
звать и спасти погибших».

Направляясь в г. Иерусалим, 
Иисус Христос задержался на 
отдых в г. Иерихоне. Двумя на-
иболее выдающимися классами 
в населении г. Иерихона были 
священники и мытари. Это был 
по преимуществу священничес-
кий город, в котором одним из 
начальников мытарей был За-
кхей. Как начальник сборщиков 
податей в пользу римлян, Закхей 
был ненавидим народом. И естес-
твенно было ожидать, что Мес- 
сия — Сын Давидов — будет при-
нят в доме одного из священни-
ков, потомков Аарона, но случи-
лось не так: место отдыха Иисуса 
Христа определило 
нежданное жителя-
ми города событие.

Грешник Закхей 
имел глубокое же-
лание увидеть сво-
ими глазами, что за 
личность был Иисус 
Христос, слава о Ко-
тором гремела среди 
народа. Будучи мал 
ростом, он не мог, 
из-за тесной толпы, 
даже взглянуть на 
Христа. Поэтому, 
когда Иисус про-
ходил через город, 
Закхей забежал впе-
ред и взобрался на 
развесистые ветви 
смоковницы, стояв-
шей у дороги. Под 

этим деревом должен был пройти 
Иисус Христос, и Закхею предо-
ставлялась полная возможность 
видеть Его, видеть Того, Который 
не только не питал обычной для 
всех ненависти к мытарям, но и 
одного из них возвысил в звание 
апостола.

Когда Иисус Христос прибли-
зился, Закхей действительно уви-
дел Его и радовался этому. Но, 
представьте себе, какой радостью 
забилось его сердце, когда при-
знанный Мессия Своего народа 
остановился под деревом, взгля-
нул вверх и, называя его по име-
ни, велел ему скорее сойти вниз, 
потому что намеревался быть у 
него в доме. Ему, грешнику, пре-

зренному сборщику податей, 
дается возможность не только 
видеть Иисуса Христа — Света 
мира, Мессию, но и принять Его 
в своем доме, ужинать с Ним и 
предложить Ему ночлег у себя! 
С радостью поспешил Закхей 
слезть с дерева и повел Великого 
Гостя к себе в дом.

Но народ единодушно и гром-
ко возроптал. Народу казалось 
непристойным и унизительным, 
чтобы Мессия, в самой востор-
женной среде Своих последова-
телей, остановился в доме пре-
зренного грешника-мытаря, одно 
занятие которого было символом 
национального унижения народа. 
Но милостивое слово Иисуса для 

Закхея значило больше, 
чем ропот и оскорбления 
толпы. Слово Господне, с 
которым Иисус Христос 
обратился к мытарю, пе-
реродило грешника и с 
силой животворной вос-
кресило в Закхее те доб-
рые качества его души, 
которые были задавлены 
в нем жаждой наживы, 
своекорыстием и окру-
жающим к нему презре-
нием. В восторге от ока-
занных ему внимания и 
чести, Закхей, встав из-
за стола, торжественно 
заявил: «Господи! поло-
вину имения моего от-
дам я нищим, и если кого 
чем-либо обидел, воздам 
вчетверо».

Это благородное самоот-
вержение презренного мытаря, 
который с таким прямодушием 
низвергал кумир своей жизни, 
оправдало ему, Христом оказан-
ную, честь и Спаситель благостно 
воскликнул: «ныне пришло спасе-
ние дому сему, потому что и он 
сын Авраама», сын отца верую-
щих. Этими словами изобличил 
Господь тех, кто осуждал Его за 
то, что вошел Он в дом грешни-
ка, изобличил тех, кто и ныне не 
духовно, а физически восприни-
мает «сыновство Аврааму».

И мы с вами «сыны Авраама», 
если храним веру в Бога Истин-
ного, если сохраняем верность 
Тому, Кто для всего человечества 
является Светом Разума и Солн-
цем Правды — верность Господу 
Иисусу Христу. 

Слово Божие — слово вечное, 
Оно и ныне возрождает души 
грешников и всех, кто приуго-
товил сердце свое для встречи с 
Господом. Аминь.
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Християнські 

лідери Святої Землі 
об’єдналися заради 

миру у Газі 

Християнські лідери Єру-
салиму об’єдналися для якнай-
швидшого вирішення питань, 
пов’язаних з війною в Газі та 
майбутніми різдвяними свята-
ми. Висловлюючи колективну 
позицію, Блаженніший Патріарх 
Єрусалимський Феофіл ІІІ під  
час щорічної зустрічі з прези-
дентом Ізраїлю закликав до не-
гайного припинення військової 
активності в регіоні, повідомив  
21 грудня jerusalem-patriarchate.
info.

У своєму зверненні Предсто-
ятель Єрусалимської Православ-
ної Церкви підкреслив прита-
манні великим монотеїстичним 
релігіям загальні моральні цін-
ності, святість кожного людсь-
кого життя, а також наголосив  
на необхідності поваги до гід-
ності, прагнення до свободи та 
безпеки для всіх мешканців Єру-
салиму.

«Лідери церков Святої Землі, 
об’єднані у своїй прихильності 
до миру, обізнані про поглиблену 
гуманітарну кризу і страждання 
безневинних цивільних осіб, які 
опинилися в розпалі конфлікту. 
Їхня молитва знаходить відгук 
як співчутлива відповідь на про-
довження насильства, від якого 
страждає регіон», − йдеться про 
ключове послання в словах Його 
Блаженства.

Як зазначається, глави хрис-
тиянських громад Єрусалима 
виступили «за діалог і прими-
рення як єдині стійкі шляхи до 
миру», відкинувши ідею, що вия-
вилася неефективною, вирішити 
конфлікт збройним шляхом. На 
тлі гуманітарної катастрофи, що 
розростається, було підкреслено 
необхідність діяти швидко, «не 
втрачаючи людських життів».

У повідомленні йдеться та-
кож, що, розкриваючи зміст свят-
кування Різдва Христового, що 
наближається, як свята «світла і 
надії», Патріарх Феофіл висловив 
«колективне прагнення до кра-
щого майбутнього, в якому спіль-
ні моральні та духовні цінності 
сприяють сумісному процвітан-
ню».

Як зазначається, Його Бла-
женство разом із християнськи-
ми лідерами Єрусалима висло-
вили «побажання миру та доброї 
волі». «Їх спільна надія полягає в 
тому, що наступного Нового року 
буде встановлений ефективний і 
міцний мир, який принесе втіху 
Святій Землі», − йдеться у пові-
домленні.

Новости

ПроПоведь Священномученик Сергий Мечёв

Проповедь на праздник 
Сретения Господня

Епископ Митрофан (Зноско-Боровский)

Неделя о Закхее



«Пяти-шестилетний ребе-
нок знает иногда о Боге 
или о добре и зле такие 
удивительные вещи и 

такой неожиданной глубины, что понево-
ле заключишь, что этому младенцу даны 
природою какие-нибудь другие средства 
приобретения знаний, не только нам не-
известные, но которые мы даже, на осно-
вании педагогики, должны бы были поч-
ти отвергнуть… Вы вдруг увидите, что он 
знает о Боге, может быть, уже столько же, 
сколько и вы, а о добре и зле и о том, что 
стыдно и что похвально, — может быть, 
даже и гораздо более вас…» — так при-
роду детства, совершенную, невинную, 
неподсудную, с широкостью душевной, 
необычайной чуткостью и острой впе-
чатлительностью, не обпачканную соци-
альном злом, не отягощенную порока-
ми, страданием и безмерно жаждущую 
нерафинированной любви, понимает 
автор «Братьев Карамазовых», о творчес-
тве-кладезе истин которого совершен-
но однозначно отзывался французский 
писатель Антуан де Сент-Экзюпери: «В 
пятнадцать лет я напал на Достоевского, 
и это было для меня истинным открове-
нием: я сразу почувствовал, что прикос-
нулся к чему-то огромному, и бросился 
читать всё, что он написал, книгу за кни-
гой, как до того читал Бальзака».

Все мы взрослеем, обрастая горбатой 
серьезностью и угрюмой ряженой значи-
мостью, напрочь забывая евангельское 
наставление «Будьте как дети» (Мф. 18:3). 
Однако нередко ощущаем назойливо ба-
янирующую внутреннюю потребность 
окунуться в детскую простосердечность 
и искренность, бесстрастие и прямоту, 
подсознательно понимая: «Если человек 
не вернет себя в это логосное состояние; 
если не извергнет из себя сластолюбие 
и грехолюбие; если с небесного образа 
своей души не смоет муть и наслоение 
страстей и пороков, то не войдет в Цар-
ство Небесное» (прп. Иустин (Попович). 
По свидетельству современников, Экзю-
пери обладал даром не только заворажи-
вать детей, но и убеждать взрослых в том, 
что они сродни сказочным персонажам.

Книга «Маленький принц», как из-
вестно, посвящена другу писателя, Леону 
Верту, но не взрослому, а «когда он был 
маленьким», ищущим, с кем поговорить 
по душам, и не встречающим понима-
ния со стороны «странных» взрослых, 
говорящих лишь о политике, галстуках 
да игре в бридж. На первый взгляд, ба-

нальная дилемма. Прозаически пресная 
драма поколений, проблема отцов и де-
тей, скажут одни. Другие самоуверенно 
отрапортуют, что данная повесть-сказка 
и вовсе ничему не учит, даже раздража-
ет. Третьи напористо станут утверждать, 
что произведение таки притча, позволя-
ющая плотяному уму осознать многие 
истины, или миф, но его философское 
наполнение легковесно и хлябко. Чет-
вертые, наслышанные об атеизме друга 
Экзюпери, будут спорить о намерении 
писателя, воспитанного глубоко религи-
озной матерью, обратить Леона в хрис-
тианство. Пятые — отрицать духовную 
составную текста, ломая копья и опро-
вергая христианский вектор творенья. 
Иные же ничтоже сумняшеся даже на-
чнут щеголять современными концепци-
ями «травм детства», рьяно акцентируя 
депрессивные и суицидальные авторские 
излияния. Спорам и дискуссиям, знамо, 
не утихнуть даже после пригубления их 
любителями морфеевского кубка с ма-
ковым соком. Как бы то ни было, книга 
до сих пор отнюдь не случайно является 
одной из самых читаемых и любимых в 
мире. В чем же тайна популярности и ху-
дожественная оправданность авторского 
замысла и его воплощения?

Где происходит действие сказочного 
произведения? В засушливой пустыне, в 
которой, как антиподе дыхания жизни, 
осознаешь саму ценность жизни благода-
ря роднику, способному утолить жажду, 
и пути к нему, во время которого обос-
тренно глубоко понимаешь многие вещи 
и ценность спасения. Именно автобио-
графический эпизод, когда самолет писа-
теля потерпел крушение над Ливийской 
пустыней и он оказался на грани жизни и 
смерти, страдал от обезвоживания и по-
другому воспринял смысл бытия, стал 
шестком посыла «Маленького принца».

Экзюпери, по воспоминаниям Леона 
Верта, часто говорил, что его цивилиза-
ция основана на христианских ценнос-
тях, и сетовал, что человеческий мура-
вейник стал богаче всякими благами и 
досугом, но людям не хватает чего-то 
существенного. «В Европе двести мил-
лионов человек, жизнь которых лишена 
смысла и которые хотели бы родиться на 
свет», — отметит он в записной книжке, 
повсеместно подчеркивая нелепость эпо-
хи из-за отсутствия мысли, «некой Биб-
лии, которую ты можешь предложить 
людям», вылущенности человеческой 
сути, сумрака изоляционизма, духовно-
го убожества и превращения общества в 
роботов без творческой жилы, напичкан-
ных под видом культуры «стандартной 
продукцией серийного производства». 
Среди главных мировых проблем Экзю-
пери выделял возвращение людям духов-
ной значительности, откровенно заявляя 
о своем желании, при наличии сильной 
веры, уйти в старинный бенедиктинский 
монастырь: «Невозможно и дальше жить 
ради холодильников, политики, игры в 
белот и кроссвордов! Это невыносимо. 
Невыносимо жить без поэзии, без кра-
сок, без любви».

Автор, осознавая идею братства, уз 
духовных в мире, ставшем пустыней, 

уверен: «Товарищи лишь те, кто единой 
связкой, как альпинисты, совершают 
восхождение на одну и ту же верши- 
ну, — так они и обретают друг друга. А 
иначе в наш век — век комфорта — по-
чему нам так отрадно делиться в пустыне 
последним глотком воды?» В своей «Мо-
литве» Экзюпери просит Господа дать 
ему быть достойным дружбы, «самого 
прекрасного и нежного Дара Судьбы», а 
в письмах сознается, что не имеет недо-
статка во врагах, поучающих его, следо-
вательно, нуждается в друзьях, которые 
стали бы для него «садами отдохнове-
ния». Друг тот, кто не судит, рассуждает 
автор, уподобляя принятие Божествен-
ному акту: «В мире достаточно судей. 
Помогать тебе меняться и закалять тебя 
будут враги. Это их дело, они с ним пре-
красно справятся… А друг создан для 
того, чтобы тебя принять. Знай и о Гос-
поде. Он не судит тебя, когда ты пришел 
к Нему в храм, Он тебя принял».

Рассказчик-летчик с первых строк 
уверенно заявляет, что не желает, что-
бы книжку читали ради забавы, ведь 
речь идет о важнейшем и необходимей- 
шем — дружбе людей, единении, приня-
тии другого и познании себя через него: 
«Это очень печально, когда забывают 
друзей. Не у всякого есть друг. И я бо-
юсь стать таким, как взрослые, которым 
ничто не интересно, кроме цифр»; «Когда 
рассказываешь им, что у тебя появился 
новый друг, они никогда не спросят о 
самом главном. Никогда они не скажут: 
«А какой у него голос? В какие игры он 
любит играть? Ловит ли он бабочек?» 
Маленький принц, упавший с неба, ста-
новится настоящим другом рассказчи-

ка, буквально воплощая христианскую 
истину «Любовью служите друг другу» 
(Гал. 5:13), а его планета с присущими ей 
правилами — своеобразным образцо-
вым обществом, а не «растворимым че-
ловечеством». Экзюпери, обосновывая 
происхождение братства между людьми, 
оперирует понятием объединяющего 
узла: «Люди были братьями в Боге. Бра-
тьями можно быть только в чем-то. Если 
нет узла, связывающего людей воедино, 
они будут поставлены рядом друг с дру-
гом, а не связаны между собой».

Змея, обладающая способностью 
решать все загадки «Будьте мудры, как 
змеи» (Мф. 10:16), не случайно заметит, 
что одиноко бывает не только в пусты-
не, но и среди людей, не доверяющих 
мудрости Стрелочника «там хорошо, 
где нас нет», бросающимися то в одну, 
то в другую сторону, словно гоня брич-
ку жизни на незрячих колесах, а мудрый 
Лис раскроет секрет истинного покоя и 
единения — создание уз: «Ты для меня 
пока всего лишь маленький мальчик, 
точно такой же, как сто тысяч других 
мальчиков. И ты мне не нужен. И я тебе 
тоже не нужен. Я для тебя всего только 
лисица, точно такая же, как сто тысяч  
других лисиц. Но если ты меня приру-
чишь, мы станем нужны друг другу. Ты 
будешь для меня единственным в целом 
свете. И я буду для тебя один в целом 
свете...

Узы любви, связывающие людей и 
предметный мир, согласно автору, ут-
ратили задушевность и прочность, а 
«узнать можно только те вещи, которые 
приручишь», уверен Лис, излагая свою 
концепцию поголовного одиночества: «У 
людей уже не хватает времени что-либо 
узнавать. Они покупают вещи готовыми 
в магазинах. Но ведь нет таких магази-
нов, где торговали бы друзьями, и пото-
му люди больше не имеют друзей». При-
ручение, то есть приближение другого к 
себе и его познание, по словам Лиса, оза-
ряет жизнь словно солнцем, но для этого 
необходимо вооружиться тремя завета-
ми: терпением, соблюдением обрядов, 
ответственностью за прирученного.

Терпением мы спасаем души наши 
(Лк. 21:19). Традициями, приправленны-
ми «молоком благочестия» (Тихон За-
донский), структурируем образ жизни 
и регулируем его нравственную узду. 
В тексте охотники именно по четвер-
гам устраивали танцы с деревенскими 
девушками, а сам автор, как известно, 
предавался детским воспоминаниям о 
традиции рождественского вертепа с 
яслями с овцами, пастухами, осликом, 
тремя царями-волхвами и с изумительно 
окутывающим родные пенаты запахом 
воска: «Благодарность, возносимая ми-
ром за рождение крошечного ребенка, —  
как это поразительно! Две тысячи лет 
спустя! Род человеческий сознавал, что 
должен взрастить чудо, как дерево рас-
тит свои плоды; и вот он весь стеснил-
ся вокруг чуда — какая в этом поэзия!» 
К слову, даже правила Сент-Экзюпери 
уподоблял религиозным обрядам: они 
кажутся нелепыми, говорил он, однако 
формируют людей. Верность же ближ-
нему и ответственность за всё, как пони-
мал их автор, отталкиваясь от традиции 
Блаженного Августина, всегда отсвечи-
вают в нас самих, ибо преданность — это 
прежде всего верность самому себе. И 
отрадно, что человек способен жертво-
вать собой ради спасения других, ведь 
Голгофа всегда начинается там, где появ-
ляется ближний.

Все три завета покрывает пестрядь 
великой истины о том, что «зорко одно 
лишь сердце. Самого главного глазами не 
увидишь». Зорким же сердце соделыва-
ет волхвующая бессребреница-любовь. 
Она очищает его от млеющего в дрёме 
лукавства и позволяет «примерить» по-
тертый кафтан другого, принять ближ-
него, как себя. «Больше всего хранимого 
храни сердце твое, потому что из него 
источники жизни», — читаем в Притчах 
(4:23).
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«Маленький принц», или 
Откровение для взрослых. (Ч. 1.)

Почему Экзюпери размышлял об уходе в монастырь, за что упрекал свою эпоху  
и в чем усматривал заветы для человека, желающего сбыться.

Верховний комісар ООН з прав 
людини Фолькер Тюрк висловив стур-
бованість тиском влади України на Ук-
раїнську Православну Церкву та закли-
кав Київ захищати свободу релігії.

«Я висловлюю своє занепокоєння з 
приводу свободи релігії та переконань в 
Україні, враховуючи дії влади, що про-
довжуються проти Української Право-
славної Церкви», — заявив він, виступа-
ючи в Женеві на засіданні Ради ООН з 
прав людини 19 грудня.

Фолькер Тюрк розкритикував зако-
нопроект №8371, ухвалений у першому 
читанні Верховною Радою України в 
жовтні. 

«Законопроект встановлюватиме 
процедуру розпуску будь-якої релігій-
ної організації, пов’язаної з Російською 
Федерацією. Ці обмеження на свободу 
релігії, що пропонуються, не відповіда-
ють нормам міжнародного законодавс-
тва в сфері прав людини», — сказав він. 
Також Тюрк заявив, що держава «має 

забезпечити, щоб законодавство захища-
ло свободу релігії та не дискримінувало 
будь-яку релігійну громаду».

Новости

Верховний комісар ООН з прав людини  
зазначив тиск влади України на УПЦ

pravlife.org



Антуан де Сент-Экзюпери в 
письмах отмечал, что не уме-
ет жить без любви: «Я всегда 
говорил, действовал, писал 

только побуждаемый любовью… За всю 
жизнь не могу упрекнуть себя ни в од-
ном шаге, продиктованном ненавистью 
или местью, ни в одном корыстном пос-
тупке, ни в одной строчке, написанной 
ради денег».

Побуждаемый любовью, он искусно 
выстраивал, как послушный Ной ковчег, 
свою Цитадель, фундаментом которой 
было это святое бесконечное чувство, 
не мыслящее зла и гордыни. «Если лю-
бишь цветок — единственный, какого 
больше нет ни на одной из многих мил-
лионов звезд, этого довольно: смотришь 
на небо и чувствуешь себя счастливым. 
И говоришь себе: «Где-то там живет мой 
цветок…» Но если барашек его съест, 
это все равно, как если бы все звезды 
разом погасли!» — следующее негласное 
правило-истина, вмещающая в себя уме-
ние человека любить, дорожить, ценить 
ближнего, видеть в нем «розу», даже если 
она гордая и с шипами, и заботиться о 
ней, буквально «отдавать ей всю душу». 
«Мой цветок напоил благоуханием всю 
мою планету, а я не умел ему радовать-
ся», — сознается Маленький принц, 
понимая, что раньше-то он не умел лю-
бить, той настоящей любовью, когда ни-
чего не ждут взамен. Истинная любовь 
преображает и есть, согласно Экзюпери, 
знаком близости Господа. Смысл жизни, 
как и любви, писатель уподоблял колод-
цу, углубляющемуся каждый день. Не-
постоянный же взгляд, перебегающий с 
одного на другое, говорил он, «теряет из 
вида Господа».

Барашек в притче ассоциируется с 
евангельской овечкой, нуждающейся 
в опеке пастухом, пастырем. Сказано:  
«…Овцы за ним идут, потому что зна-
ют голос его» (Ин. 10:4). Не в этом ли 
смысл бытия, его гармоничное устройс-
тво, христианская иерархия (паси агн-
цев Моих, паси овец Моих), подтвержда-
емое тезисом рассказчика: «А кто хочет 
барашка, тот, безусловно, существует». 
Идея пастырства, служения неоднократ-
но звучит в творчестве и письмах Экзю-
пери, но наиболее метафорично, на наш 
взгляд, выражена в такой самобытной 
формулировке: «Печься о мире — зна-
чит просить у Господа плащ пастуха, 
чтобы укрыть каждого, как бы далеко 
ни простирались его желания». Укрыть 
другого, принять, приручить и способст-
вовать его выражению, нащупав в нем 
животворное семя — одно из наших 
призваний, исходящих свыше. «Выразив 
человека, ты сделался ему хозяином. Ибо 
направил того, кто искал для себя пути, 
искал решения и не мог найти. Дух торит 
дороги. Не будь им судьей, будь божест-
вом, что направляет. Отыщи каждому 
место и помоги сбыться. Всё остальное 
сложится само собой», — напишет автор 
в «Цитадели».

«Встал поутру, умылся, привел себя 
в порядок — и сразу же приведи в по-
рядок свою планету. Непременно надо 
каждый день выпалывать баобабы», —  
таково твердое правило, провозгла-
шенное Маленьким принцем. Наводить 
порядок в душе, каждодневно очищая 
потаенные уголки нивы сердечной — за-
дача христианина, копяще-
го богатство не мирское, а 
нетленное. Баобабы не что 
иное, как зародыши грехов 
во всяком из нас. Автор не 
случайно называет эти де-
ревья зловредными семена-
ми, которыми заражена вся 
почва планеты, и уточняет, 
что, «если баобаб не распоз-
нать вовремя, потом от него 
уже не избавишься», «если 
дашь волю баобабам, беды 
не миновать». Как замеча-
ет Игнатий Брянчанинов, 

корни греха можно истребить борьбой 
с греховными помыслами и повторени-
ем исповедания, когда помыслы начнут 
одолевать. Планета-почва в притче упо-
добляется таким образом библейскому 
образу поля, которое есть мир, доб-
рое семя же сыны Царствия, а плеве-
лы — сыны лукавого (Мф. 13:38). Мало  
кто знает, чем грозят баобабы, говорит 
рассказчик, словно апеллируя к слож-
ности опознавания греха как отклоне-
ния человека от Божественного плана и 
крайней важности каждодневной борь-
бы с ним.

Встреча Маленького принца на пер-
вом астероиде с добрым Королем, обла-
ченным в пурпур и горностай, которому 
повинуются звезды и который не тер-
пит непослушания, открывает очеред-
ное заповедное правило: «…Суди сам  
себя, — сказал король. — Это самое труд-
ное. Себя судить куда трудней, чем дру-
гих. Если ты сумеешь правильно судить 
себя, значит, ты поистине мудр». «Не су-
дите других» — гласит библейская запо-
ведь, ибо есть Высший судия каждому из 
нас, Который пристально всматривается 
не только в дела и поступки, но знает 
наши сердечные намерения. Неустанно 
познавая себя, меряя судом высшим и 
переделывая себя, человек обновляется 
и возрождается к жизни праведной. Эта 
мысль чрезвычайно важна для писателя, 
да и в целом его произведения нередко 
преисполнены дидактических интона-
ций в духе христианских подвижни-
ков: «И ты, если хочешь вырасти, поз-
воль противоречиям изнашивать тебя,  
они — твой путь ко Господу. Нет в этом 
мире другого пути. Согласись, прими 
страдание, и оно поможет тебе поднять-
ся».

Побывав на планете, где живет Чес-
толюбец, Маленький принц познает 
очередной человеческий порок, суть 
которого зло (см. Иак. 4:16), и резюмиру-
ет: «Тщеславные люди глухи ко всему, 
кроме похвал». Без смиренномудрия че-
ловек возвышается над другими. «Я не 
таков, как прочие» (Лк. 18:11), — мнит о 
себе гордец, ослепленный самолюбием 
и ищущий одобрения не Божьего, а че-
ловеческого. А искание славы от людей 
— это доказательство неверия и отчуж-
дения от Творца, как верно указывает 

свт. Василий Великий. Вот отчего Ма-
ленький принц недоумевает пресыщен-
ной просьбе Честолюбца восхищаться 
им: «Я восхищаюсь, но что тебе от этого 
за радость?». Порок тщеславия частень-
ко облачается в ризы утешения совести. 
Не потому ли Маленький принц на сле-
дующей планете готов пожалеть Пьяни-
цу, который пьет лишь для того, чтобы 
забыть, что ему пить совестно?

Четвертый астероид принадлежит 
Деловому человеку. Тот занят серьезней-
шим делом — пересчитыванием звезд. 
Маленький гость умело и емко обосно-
вывает тщетность таких дел: «У меня 
есть цветок, — сказал он, — и я каждое 
утро его поливаю. У меня есть три вул-
кана, я каждую неделю их прочищаю. 
Все три прочищаю, и потухший тоже. 
Мало ли что может случиться. И моим 
вулканам, и моему цветку полезно, что 
я ими владею. А звездам от тебя нет 
никакой пользы...» Природа человечес-
кая мельчает и развращается без труда, 
легко угождая в капкан мшистого зла и 
рассадник дурных помыслов. «Всякое 
видимое в мире дело делается в надежде 
получить пользу от трудов, — говорит 
Макарий Великий. — И если кто впол-
не не уверен, что насладится трудами, то 
неполезны ему и труды».

Неудивительно, что в деятельности 
Фонарщика на крохотной планете, где 
нет домов и людей, Маленький принц 
усматривает определенный, эстетичес-
кий, смысл: «Когда он зажигает свой 
фонарь — как будто рождается еще 
одна звезда или цветок. А когда он гасит 
фонарь — как будто звезда или цветок 
засыпают. Прекрасное занятие. Это по-
настоящему полезно, потому что краси-
во». Фонарщик в глазах главного героя 
не смешон, как предыдущие обитатели 

планет. Почему? Да потому, что думает 
не только о себе. Каторгой видится авто-
ру труд, не соединяющий человека с дру-
гими. Ничто в бренном мире не исчезает 
бесследно. Любое дело, считал Экзюпе-
ри, является путем ко Господу. И светит 
свет дела Фонарщика пред людьми. И 
оживленно трезвонит евангельская ис-
тина: «чтобы они видели ваши добрые 
дела и прославили Отца вашего Небес-
ного» (Мф. 5:16).

Необычайно трога-
тельный притчевый эпи-
зод, раскрывающий узы 
дружбы и созидательную 
силу разноликости тру-
дов, помогающих чело-
веку сбыться в земном 
измерении, поразительно 
тонко и глубоко выписан 
Экзюпери в «Цитадели». 
Речь идет о двух садов-
никах, которые долгое 
время «смотрели в одном 
направлении»: дорожили 
дружбой, пили по вечерам 

чай, отмечали праздники, спрашивали 
друг у друга совета, делились сокровен-
ным. Со временем слова утратили для 
них былую цену, но даже молчание излу-
чало их обоюдную радость от вида сада, 
цветов, раскрывающихся бутонов. И всё 
же юдоль разлучила их, разбросав в раз-
ные концы света. Невероятная радость 
омолодила, как живительной водицей, 
душу одного из садовников, когда он, 
опершись на клюку старости, получил 
странствовавшее много лет письмо от 
друга. В нем было лишь несколько слов, 
пишет Экзюпери, «потому что садовни-
кам по руке лопаты и грабли, а не перья»: 
«Этим утром я подрезал мои розы...»

Три года спустя, когда предостави-
лась возможность этому садовнику пе-
редать долгожданное послание своему 
верному другу, отправить буквально 
«себя целиком во всей своей явствен-
ной подлинности», высказав свою не-
угасаемую любовь, он сотворил откро-
вение, молитву, исполненную горячей 
веры, хоть и выраженную корявыми 
словами: «Этим утром и я подрезал 
мои розы...» Можно ли суть жизненно 
важного, упоенного сердечной тоской 
чувства вместить в слова? Как передать  
его неуклюжими буквами? «И я замол-
чал, — продолжил рассказчик, — пото-
му что ощутил самое главное еще яснее: 
они славят Тебя, Господи, соединясь в 
Тебе над своими розовыми кустами, 
сами не подозревая об этом».

Истина человека — то, что делает его 
человеком, что делает мир проще, был 
убежден Экзюпери. Он самоотверженно 
жаждал этой истины, называя себя «ис-
кателем подземных ключей» и уверяя, 
что мало нужен тем, кто совершенен. 
Человек, по писателю, колос тугого сно-
па, осуществление, колеблемое дыхани-
ем Творца, окно, смотрящее на Господа 
и освещенное светом Его бдения: «Бог 
рождает тебя, растит, полнит то жела-
ниями, то сожалениями, то радостью, то 
горечью, то гневом, то готовностью про-
стить, а потом возвращает в Свое лоно».

И крайне необходимо каждому най-
ти собственный путь облачения в че-
ловека, получить от Господа, согласно 
«Молитве» автора, не то, что мы желаем, 
а то, что нам необходимо, обрести себя, 
каждодневно «обрезая свои розы». И 
почувствовать, что счастливы, как в рас-
пахнутоустом пряничном детстве-рае, 
когда всё вокруг измучено верховной 
волшбой и сильнее благоухают цве-
ты, перешептываясь с медвяной росой, 
звонче поют малиновки, острее пере-
живаются радость и горе. И понять, что 
счастлив и тот, кто рядом, кто вдыхает 
аромат «своих роз». А все вокруг укры-
ты тем самым плащом пастуха, выпро-
шенным у Господа, Который, по слову 
Экзюпери, преображает людей и явля-
ется преображенным. И наблюдать, как 
над сребротканым обозом чародейного 
небосвода, поглотившего раскаленный 
диск солнца, тихонько смеются мерца-
ющие звезды. Звезды-огоньки. Огоньки 
плотника, учителя, поэта, садовника, да-
рующие свет другим, приручая к миру, 
добру, красоте. Это они, звезды, прядут 
высь и своими раскосыми тугими луча-
ми таинственно проникают в наши об-
леденевшие сердца, желая выведать из-
вечную тайну, подаренную маленьким 
мальчиком с золотыми волосами: «Жива 
ли та роза или её уже нет? Вдруг барашек 
её съел?»
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«Маленький принц», или 
Откровение для взрослых. (Ч. 2.)

Об истинной любви, как её понимал Экзюпери, и искусстве маленьких шажков, 
необходимых для того, чтобы сделаться садовником Цитадели Божией.
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Мы живем в мире 
насилия, в кото-
ром разница меж-
ду добром и злом 

практически уже стерта. Нормы 
христианской морали и нравс-
твенности, веками удержива-
ющие человека от падения в 
пропасть духовной пустоты, 
напрочь отринуты. Никогда еще 
силы зла не выступали так на-
гло и бесцеремонно в попытке 
захвата власти над миром, само-
уверенно давая понять, что при-
шел их час. Один религиозный 
писатель когда-то давно сказал: 
«Прогресс, отрицающий Бога и 
Христа, становится регрессом, 
цивилизация завершается оди-
чанием. Совлекши с себя образ 
Божий, человек совлечет и чело-
веческий и возревнует о звери-
ном». Не это ли сегодня проис-
ходит и с нами? Зло, царящее в 
мире, не может вызывать у пра-
вославных людей тревогу 
за своих детей. Мы с вами 
являемся свидетелями того, 
как разрушаются мораль-
но-нравственные ценнос-
ти, смешиваются понятия, 
очень много подмен. Всё 
что угодно высмеивается, 
обесценивается, в том числе 
и Церковь, и ее святыни. В 
такой ситуации наши дети 
оказываются самой уязви-
мой стороной.

В этом случае всем чи-
тающим родителям мож-
но порекомендовать книгу под 
названием «Икона», которая 
дает правильные ориентиры, 
расставляет нужные акценты 
и позволяет понять, где ложь, а 
где правда.  Её автор — Джор-
джия Бриггс. Она — обычная 
американка, пришедшая к вере 
благодаря своему учителю, 
православному сербу. Открыв 
для себя Православие и поняв, 
насколько дорог стал для нее 
Христос и Его учение, право-
славные святые, эта женщина 
смогла создать, можно сказать, 
настоящий шедевр.

В этом ее литературном труде 
отразилось то, что нам, родите-
лям, следовало бы рассказывать 
детям о христианстве: о том, как 
нужно беречь веру в Христа и 

отстаивать ее перед соблазнами 
современного мира. 

Действие книги происходит в 
стране, в которой можно угадать 
черты современной Америки. 
Христианская эпоха объявлена 
завершенной. Наступила новая 
«Эра толерантности», ее первый 
год. «Нетолерантных» христиан 
преследуют и убивают. Так, в 
пасхальную ночь гибнет семья 
главной героини — двенадца-
тилетней православной школь-
ницы Евфросиньи Мэфьюз.  
В живых остается она одна, ра-
зом лишившись всего — семьи, 
храма и даже имени. Евфроси-
нья спаслась благодаря чуду: 
икона святителя Николая сохра-
нила ее от гибели.

Потом девочка оказывается 
в доме неверующих бабушки и 
дедушки, которые не разделя-
ют ее веру. Она получает новое 
имя, все начинают ее звать не 

Евфросинья, а Хилари, потому 
что все христианские имена под 
запретом, христианские идеалы 
запрещены. В эту пасхальную 
ночь ее мир рухнул, уступив 
место агрессивным борцам за 
всеобщее счастье. «Мы не мо-
жем разговаривать ни с кем и 
ни о чем настоящем, потому что 
кто-то может обидеться или по-
пасть в неприятную историю. 
Вот почему все вокруг такое 
фальшивое», — говорит герои-
ня психологу, которому обязана 
открывать душу.

Так называемая «толеран-
тность» пронизывает все вок-
руг — и школу, и весь социум.  
Но существуют ещё тайные 
христиане, с которыми девоч-
ка все-таки встречается, и они 

помогают ей. Бабушка с дедуш-
кой всего боятся и хотят, чтобы  
Евфросинья забыла свое про-
шлое. И в какой-то момент она 
даже пытается это сделать, про-
исходит жестокая внутренняя 
борьба. Но девочка любит и не 
может забыть свою семью. И де-
лает свой осознанный выбор.

Основное действие книги 
«Икона» разворачивается под 
Рождество, и читатель проника-
ется тем ощущением Праздника 
Воплощения, которое сохрани-
ли лишь ортодоксальные хрис-
тиане, так и не подстроившиеся 
под требования окружающего 
мира. Для остальных — это все-
го лишь Зимние Праздники, 
из которые вынута суть, или 
как пишет Бриггс, «все кажет-
ся будто разбавленным водой». 
Однако весь ужас будущего, как 
изображает его писательница, 
— в том, что толерантный мир 
на каждом шагу обнаруживает 
свое двуличие: с одной сторо-
ны, он декларирует терпимость, 
с другой — прямо преследует 
христиан. 

Несколько месяцев девочку 
учат быть Хилари, читать пра-
вильные учебники, а Святки на-
зывать Зимними Праздниками. 
«Это кажется так просто, верить 
в хорошее, следовать велению 
своего сердца и быть добрым к 
людям. Но это как-то мелко. Это 
как Зимние Праздники вместо 
Рождества, что-то теплое и пу-
шистое, но не настоящее. Это 
не сравнить с густым ароматом 
ладана или ощущением тепла в 
горле, когда ты проглатываешь 
Святые Дары. Или с Пасхаль-

ной радостью», — делает вывод  
Евфросинья. Она остается вер-
ной и своему имени, и своей 
вере.

Внимательный читатель не 
сможет не заметить некоторую 
преемственность с другой зна-
менитой антиутопией ХХ ве- 
ка — «451 градус по Фаренгей-
ту» Рэя Бредбери. Несмотря 
на то, что в «Иконе» не унич-
тожают книги вообще, а толь-
ко христианские, сами люди, 
сами православные здесь — это 
люди Книги, жители «галактики 
Гуттенберга», а их противники 
всецело зомбированы телеви- 
дением и цифровыми техноло-
гиями. В обеих книгах толеран-
тно-репрессивный мир показан 
во всеоружии, он использует 
психологию, науки, психоана-
лиз, лишь бы убедить своих вра-
гов в том, что Бога нет, если же 
это не помогает, он использует 
прямое насилие и даже пытки.

Несмотря на всю свою кажу-
щуюся простоту, книга «Икона» 
содержит в себе вполне очевид-
ную символику. Так, присутс-
твие в сюжете иконы святителя 
Николая (а действие происходит 
под Рождество не случайно) и ее 
судьбоносное значение в жизни 
главной героини — все показы-

вает на то, как святые участвуют 
в нашем спасении. А еще — это 
явное указание на то, что сам че-
ловек — икона Бога, Его образ, 
то, что нужно сохранить неоск-
верненным до Страшного Суда.

Думается, что эта книга ак-
туальна сегодня, как никогда. 
История творится прямо сейчас, 
у нас на глазах, и мы уже сегод-
ня можем увидеть, как работает 
пресловутая толерантность и 
как некоторые «очень продви-
нутые толерантные люди» гото-
вы стереть с лица земли тех, кто 
живет и думает по-другому. Вот 
почему так больно читать эту 
книгу — уж слишком похожа 
картина антиутопии, нарисо-
ванная автором, на нашу сегод-
няшнюю жизнь.

Эта замечательно написанная 
и очень нужная сегодня книга не 
только для детей и подростков, 
но также и для родителей, и для 
всех людей, желающих понимать, 
что в этом мире происходит и 
как этому противостоять. Есть в 
ней то, что так важно рассказы-
вать детям о христианстве: о том, 
как нужно беречь, сохранять и 
отстаивать свою веру. Книга о 
фантастической силе духа, об 
истинной вере в Бога и любви 
к ближним, которая учит нас 
прежде всего быть верным себе, 
своей вере, даже своему имени и 
никогда ничего не бояться, пото-
му что — с нами Бог!

pravlife.org
Албанія повернула  
20 ікон, вкрадених  

із православних 
храмів Македонії 

Два десятки ікон, вкрадених 
із православних церков та мо-
настирів Македонії, поверну-
то Албанією завдяки угоді про 
співпрацю між двома країнами. 
Процедура повернення рари-
тетів розпочалася у 2013 році та 
лише через 10 років увінчалася 
успіхом, повідомляє Sitel.

«Уперше в історії нашої 
країни здійснюється успішна 
реституція культурної спад-
щини завдяки гарній співпраці 
між урядами та міністерствами 
культури Північної Македонії і 
Албанії», — зазначила міністр 
культури Македонії Бісера Кос-
тадинівська-Стойчевська, яка 
відвідала Тирану, де відбулася 
церемонія передачі святинь.

15 грудня ікони доправили 
до Музею Македонії, їх огля-
нув Блаженніший Архієпископ 
Охридський і Македонський, 
Митрополит Скопський Сте-
фан. Після перевірки та рестав-
рації їх покажуть на виставці, а 
потім передадуть Македонській 
Православній Церкві — Охрид-
ській архієпископії. Повернені 
цінності — лише невелика час-
тина викрадених святих образів. 
У період з 2009 по 2013 рр. по 
храмах Західної та Південно-
Західної Македонії прокотилася 
потужна хвиля зломів і погра-
бувань, було вивезено сотні свя-
тинь. Тільки в регіоні Струга, 
за даними македонського МВС, 
було зареєстровано 22 повідом-
лення про крадіжки та великі 
викрадення ікон. У 2017 році з 
церков Струги знову тричі ви-
крадали ікони «в особливо ве-
ликих розмірах». У 2022 році в 
Скоп’є, під час підписання угоди 
між країнами про повернення 
ікон, прем’єр-міністр Албанії Еді 
Рама символічно передав один із 
раритетів своєму македонсько-
му колезі Димитару Ковачевсь-
кому: так розпочався довгий 
шлях цінностей додому.

Після повернення до Маке-
донії першої партії раритетів 
планується відкрити новий про-
цес: на даний момент в Албанії 
ідентифіковано ще 37 ікон Маке-
донської Православної Церкви.

Новости

Говорят, времена не выбирают. Ясно, что лёгких времён не бывает, особенность же нашего — в том, 
что мир перестал различать добро и зло. И это ключевая характеристика нашего времени.

КНиЖНАя ПолКА Подготовила Г.Н. Ляхова

Помни имя свое, или  
Как сохранить свою веру

У своїй недільній проповіді 
в день пам’яті святої великому-
чениці Варвари Блаженніший 
Митрополит Київський і всієї 
України Онуфрій звернув увагу 
на те, як батьки мають любити 
своїх дітей, повідомляє Інфор-
маційно-просвітницький відділ 
УПЦ. 

«Звичайно, що кожна нор-
мальна людина хоче своїй ди-
тині блага, добра, щастя, удачі. 
Але коли любов родича зами-
кається тільки в земних благах, 
він тільки хоче дитині своїй 
земного добра, а про вічне не 
думає, то це є сліпа любов, яка 
являється однією стороною ме-
далі, а на другій стороні медалі 
знаходиться ненависть», —  
пояснив Архіпастир. За його 
словом, плотська любов досить 
легко може перерости в нена-
висть, якщо дитина не виправ-
довує очікувань батьків.

«Життя святої великомуче-
ниці Варвари вчить нас, що ді-
тей треба виховувати правиль-
ною любов’ю, любов’ю, яка має 
не тільки плотську сторону, але 
і духовну», — сказав Блаженні-
ший владика. Першосвятитель 
побажав молитвами святої ве-
ликомучениці Варвари, яка була 
страчена руками власного бать-
ка за свою віру, та інших святих 
допомоги Божої жити з думкою 
про вічне спасіння, утримуючи 
себе від усього злого.

«Що таке зло, а що таке доб-
ро, нам підказує і совість наша, і 
про це говориться у Священно-
му Писанні, у святих книжках. 
Там ми навчаємося, що таке і 
правда, що таке неправда, що 
таке добро, що таке зло», — за-
значив він. Як наголосив Пред-
стоятель, «ми повинні намага-
тися в своєму житті уклонятися 
від зла і творити благо».

«Це потребує від людини 
певних зусиль, праці над собою, 
смирення, але це той подвиг, 
який робить людину Людиною, 
робить її здатною любити Бога, 
любити свого ближнього, як 
самого себе, і любити своїх ді-
тей правильною любов’ю, яка 
не тільки дитину робить щас-
ливою на землі під час земного 
життя, але робить її щасливою у 
Вічності на Небі», — підкреслив 
Митрополит Онуфрій.

слово Предстоятеля

news.church.uaПредстоятель розповів,  
як любити своїх дітей правильно
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Все ли мы раньше до-
статочно работали над 
тем, чтобы искоренить 
из своего сердца гнев, 

подозрительность, немило-
сердие? Не соблазнили ли мы 
многих людей своим сребролю-
бием, нарядностью, дорогими 
одеяниями, несдержанностью в 
употреблении спиртного, рас-
путными взглядами или даже 
действиями? Выходит, что мы 
сознательно сами сеем не зёрна 
Слова Божьего, а терния нечес-
тия. Поэтому нечего удивляться, 
что ныне это терние выросло и 
пытается полностью заглушить 
проповедь Евангелия посред-

ством запрета нашей Церкви. 
Святитель Иоанн (Максимо-
вич), который сначала окончил 
нашу духовную школу, далее был 
епископом Черниговским, а на 
старости лет, незадолго до смер-
ти, — митрополитом Тоболь-
ским, наставляет нас служить не 
себе, не своим страстям, а Богу и 
людям. В книге «Илиотропион» 
(«Подсолнух») он учит, как со-
гласовывать свою волю с волей 
Божией и какие от этого плоды. 
Он показывает, что, как чашечка 
подсолнечника всегда обращена 
к солнцу и потому она созрева-
ет и дает елей, так же человек, 
который свою волю постоянно 

согласовывает с волей Божией, 
духовно растет и приносит елей 
добрых дел.

Итак, дорогие братья и сес-
тры, давайте учиться всегда со-
гласовывать свою волю с волей 
Божией, работать над очище-
нием сердца слезами покаяния, 
прогонять лукавого, желающего 
нас обворовать, внимательной 
молитвой, и тогда нас не будут 

пугать постоянные преследова-
ния православных христиан, мы 
не будем обращать внимания 
на то, что нас не так много, как 
представителей других религий, 
потому что важно не количест-
во, а умение и сила противосто-
ять злым силам мира сего. Кто 
может противостоять злу, тот с 
Богом; а кого зло побеждает, тот 
с лукавым.

тоЧКА ЗреНия

Чтобы понять, что такое 
каноны, нужно разо-
браться в этимологии 
(происхождении) сло-

ва «канон». Это слово возникло 
в эллинистическом мире древ-
ности, и его употребление очень 
обширно. Оно обозначает «пра-
вило, эталон». Само слово при-
шло из строительной сферы, где  
«каноном» называли некое мери-
ло — древние отвес или линей- 
ку.

Т. е. канон — это нечто незыб-
лемое, композиционно четкое и 
всегда одинаковое. Канон — это 
аксиома, не требующая доказа-
тельств. Нечто само собой разу-
меющееся.

Употребление слова «канон» 
очень обширно. Церковные ка-
ноны, как нормативные правила 
поведения, основанные на дог-
матах. Канон Книг Священного 
Писания Ветхого и Нового За-
вета. Он всегда один, к нему не 
может быть ничего добавлено, и 
ничего от этого канона не может 
быть отнято. Каноны (законы) 
искусства, определенные своды 
и правила, по которым искусство 
существует. Слово «канон» также 
применялось в медицине.

Употребляется это слово ши-
роко в православной литургике 
и гимнографии. Каноны — это 
длинные молитвословия, которые 
имеют очень четкую, композици-
онно завершенную структуру. 
Эти молитвословия составляют 
важную часть как общественно-
го храмового богослужения, так 
и частной (келейной, домашней) 
молитвы.

ИСтоРИя СозДанИя 
КаноноВ

Уже первые христиане в сво-
их богослужениях старались со-
единять известные с древности 
ветхозаветные богослужебные 
тексты (преимущественно псал-
мы и библейские песни) с мо-
литвословиями новозаветного 
содержания. Об этом (о канонах) 
в своей книге «Литургика» пишет 
архимандрит Киприан (Керн): 
«Это сложная цепь разных ветхо-
заветных гимнов, переплетенных 
с христианскими песнопениями». 
Жанр сложился к VIII–IX столе-
тиям. Каноны как литургический 

жанр вытеснили более ранние 
кондаки. Почему это произошло, 
точно неизвестно, но византийс-
кие песнотворцы начали вводить 
в богослужения именно каноны 
вместо более известных в VI веке 
кондаков (обширных произведе-
ний, чем-то отдаленно напоми-
нающих акафисты, от которых 
на сегодняшний день осталось 
только краткое молитвословие, 
именуемое «кондак»). И сегодня 
на утренях в православном бого-
служении употребляются именно 
каноны, занимая более половины 
ее временного объема.

СтРуКтуРа Канона
Как уже было сказано выше, 

канон — это молитвенное про-
изведение, состоящее из молит-
вословий ветхозаветного и ново-
заветного содержания, которые 
объединены вокруг фигуры Гос-
пода нашего Иисуса Христа, по-
казанного в каноне Спасителем 
Человечества. Именно Искупи-
тельный Подвиг Богочеловека по 
спасению людей является цент-
ром сюжета любого канона, не-
смотря на то, кому он посвящен: 
Господу Богу, Пресвятой Богоро-
дице, празднику или святому.

Можно выделить  
четыре составляющие 
канона:
1. Ирмос.
2. Тропарь.
3. Припев.
4. Молитва.
Также по третьей и шестой 

песне употребляются краткие 
песнопения: кондаки, икосы, се-
дальны, которые также имеют 
своей целью прославление Бога 
(Пресвятой Богородицы, святого) 
и настрой души человека на пока-
яние. Канон имеет всегда девять 
больших частей, они именуются 
песнями — девять песней.

ИРмоС
Само слово «ирмос» пере-

водится с греческого языка как 
«связь, сплетение, ряд». И дейс-
твительно: это произведение, 
которое поется, словно бы связу-
ет-соединяет собой песни. Всего 
ирмосов, как и песней, девять. 
С них песни начинаются. И если 
тропари потом преимущественно 
читаются, то ирмосы поются хо-

ром. Кроме ирмоса девятой пес-
ни, говорящего нам о Пресвятой 
Богородице и воплощении, воче-
ловечении посредством Ее Госпо-
да и Бога нашего Иисуса Христа 
в мир. Предыдущие восемь ир-
мосов представляют собой вы-
ложенные в хронологическую 
линейку ветхозаветные события 
или пророчества (от древнейших 
к новейшим) о Спасителе мира 
Христе. В той или иной степени 
они прообразуют собой воче-
ловечение Сына Божия для из-
бавления всех людей от рабства 
диаволу, смерти, греху. И потому 
ирмосы всегда очень торжествен-
ны. Они имеют пасхальную или 
рождественскую окраску.

Первый ирмос — это событие 
ветхозаветной Пасхи — избавле-
ние евреев посредством святого 
пророка Моисея от египетско-
го плена. Это благодарственная 
песнь Моисея Богу или вариации 
на ее тему за то, что Всевышний 
провел народ Израильский через 
Чермное море (Исх. 14:21–15:21). 
Это событие, конечно, прообра-
зует собой Воскресение Христо-
во: избавление всего человечест-
ва от рабства сатане и открытие 
ему Христом дороги в рай.

Вторая песнь фактически 
отсутствует. После первой сра-
зу поется третья песня. Вторая 
песнь есть только в Великий пост 
(например, в Великом покаянном 
каноне святителя Андрея Критс-
кого). И в другие великопостные 
службы. Ее изначальное авто-
рство также принадлежит свято-
му пророку Моисею. Она имеет 
покаянный скорбный характер 
обличения пророком еврейского 
народа в нечестии. Из-за своего 
покаянного скорбного характера 
песня появляется во время бого-
служения только в период Святой 
Четыредесятницы.

Ирмос третьей песни — это 
вариация на тему благодарс-
твенной песни святой праведной 
Анны, матери пророка Самуила. 
У нее долго не было детей. Она 
просила у Бога, чтобы Он пос-
лал ей ребенка, и женщина пос-

вятит его Богу. У Анны родился 
великий пророк Самуил. И вот 
в благодарность за этот дар свя-
тая воспела свою песнь Господу  
(1 Цар. 2:1–10). Конечно, здесь есть 
и символ Рождества Христова. 
Милосердный Создатель пошлет 
Сына Своего Единородного в 
мир для спасения страждущих от 
греха людей.

Ирмосы четвертой и пятой 
песен являются пророческими. 
Они представляют собой песни 
святых пророков, которые вос-
пели также грядущее пришест-
вие в мир Христа и спасение Им 
людей. Ирмос четвертой песни 
— это молитва пророка Аввакума  
(Авв. 3:1–19), пятой — песнь про-
рока Исаии (Ис. 26:9 –19).

Ирмос шестой песни повес-
твует нам о благодарственной 
молитве святого пророка Ионы, 
когда Господь избавил его из чре-
ва кита. Здесь, конечно, есть и 
символ пророческий Самого Гос-
пода нашего Иисуса Христа, ког-
да Он сказал: «…И знамение не 
дастся ему, кроме знамения Ионы 
пророка; ибо как Иона был во 
чреве кита три дня и три ночи, 
так и Сын Человеческий будет в 
сердце земли три дня и три ночи» 
(Мф. 12:39, 40). И здесь Спаситель 
говорит о Своем будущем крес-
тном страдании, Воскресении и 
сошествии в ад. Поэтому в этом 
ирмосе есть нечто торжественное 
и пасхальное. Этот пасхальный 
смысл глубоко и полно отражает-
ся именно в ирмосе шестой песни 
Пасхального канона: «Снизшел 
еси в преисподняя земли и со-
крушил еси вереи вечныя, со-
держащыя связанныя, Христе, и 
тридневен яко от кита Иона, вос-
кресл еси от гроба».

Тему Светлого Христова Вос-
кресения продолжают и ирмосы 
седьмой и восьмой песни канона. 
Они повествуют о еврейских от-
роках Анании, Асарии и Мисаи-
ле, которых царь Навуходоносор 
бросил в раскаленную печь за то, 
что праведники не захотели пок-
лониться языческому идолу. 

Продолжение – в январе >>>

воПрос-ответ Протоиерей Андрей Чиженко

В начале материала стоит сразу оговориться,  
что речь пойдет о канонах молитвенных,  

а не о канонах — церковных правилах.

ПоУЧеНия

Читайте Евангелие! 
Оставьте всякое 
другое учение, пока 
не научитесь самому 
главному и самому 
спасительному. 
Прежде всех наук —  
наука о вере,  
а все остальные  
науки потом.

Святитель 
 Николай Сербский

Почему нас, православных 
христиан, не так многоБог слушает и 

исполняет молитву 
человека, когда 
человек исполняет Его 

заповеди. «Слушай Бога 
в заповедях Его, — 
говорит святой Иоанн 
Златоуст, — чтобы 
Он услышал тебя в 
молитвах твоих». 
Человек, соблюдающий 
заповеди Божии, 
всегда мудр, терпелив 
и искренен в своих 
молитвах. Таинство 
молитвы состоит в 
соблюдении заповедей 
Божиих.

Преподобный 
 Иустин (Попович)

Мысли архимандрита Маркелла (Павука)
>>> Окончание. Начало в №11/2023

Что такое каноны и  
как их правильно читать?
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Это день назывался Богоявлением, 
и первоначальный его смысл был 
в прославлении явления во плоти 
Сына Божия. Установление даты 

Рождества на 6 января имело не истори-
ческое соответствие (так как точный день 
рождения Спасителя остался неизвестен), а 
символическое. Христос — это второй Адам, 
следовательно Он родился в тот же день, что 
и первый Адам — в шестой от сотворения 
мира. Этому числу соответствовало 6 янва-
ря первого месяца года. 

Праздник Крещения был отделен от Рож-
дества в первой половине IV века. Сделано 
это в противовес языческому культу солнца 
для того, чтобы верующие не принимали в 
нем участия. Этот день был приурочен при-
ходу в мир Солнца Правды и Света Мира. 
Языческие обычаи и традиции, связанные 
с культом солнца, также были трансформи-
рованы и переосмыслены в Евангельском 
контексте. 

Таким образом, между праздниками 
Рождества и Крещения образовался проме-
жуток в две недели. Он и стал называться 
Святками, которые продолжались с 25 де-
кабря по 6 января (по старому стилю). Уже 
устав Саввы Освященного (+530) предписы-
вает празднование Святок. Святкам посвя-
щены 13 бесед Ефрема Сирина, слова Амв-
росия Медиоланского, Григория Нисского. В 
эти дни не положен пост, а также не совер-
шаются коленопреклонения. 

опаСные тенДенЦИИ 
Языческий рефлекс, связанный с оккуль-

тной практикой, все же остался у маловоцер-
ковленной части жителей империи. Гадания, 
волхвования нарушали святость этих дней. 
Против них были направлены 61–62 пра-
вила VI Вселенского собора. Отлучались от 

Церкви все те лица, 
которые практико-
вали языческие обряды и все то, что «при-
надлежит к бесовской прелести». 

К сожалению, постановления этого со-
бора знают только специалисты по кано-
ническому праву, а вот о гаданиях на «су-
женого-ряженого» слышали, наверное, все. 
И сегодня в СМИ можно прочитать о том, 
что: «К замужеству и женитьбе наши предки 
относились с особой серьезностью и ответс-
твенностью, поэтому и гадания отличались 
большим разнообразием. Гадания, как и ко-
лядки, создавали атмосферу святочного ве-
селья». Хотя в православной традиции для 
того, чтобы получить от Бога в дар хорошего 
мужа или жену нужно было не гадать и во-
рожить, а совершить духовный и физичес-
кий подвиг. Например, пройти пешим ходом 
с Почаевской Лавры в Киевскую с молитвой 
и псалмопением. Но об этом сегодня уже 
мало кто помнит. 

Видоизмененная языческая практика 
трансформировалась в колядки и щедрив-
ки, которые были адаптированы по смыслу 
и содержанию к Евангельской истории. Они 
и теперь остаются неким рождественским 
шармом и дают ту особенную специфику 
этому празднику, которую мы все так лю-
бим с детства. В ней нет ничего предосуди-
тельного и греховного, но и хорошего, на 
мой взгляд, тоже немного. Конфетно-сер-
пантиновая радость с ее лубочно-народной 
рождественской фольклористикой на самом 
деле очень далека от евангельской истории 
Рождества Христова и от тех событий, кото-
рые были с ним связны. 

зачем нам СВятКИ?
Основной смысл праздничных святоч-

ных дней — удержать душу на вершине ду-

ховного осмысления радости прихода в мир 
Божественного Логоса. Но для этого нужна 
легкость души и чистота молитвы. Но это 
никак не совместимо с активным разгове-
нием, которое быстро стягивают ум с неба 
и привязывает к животу. Это все равно, если 
бы апостолы, взойдя со Спасителем на Фа-
вор, взяли с собой шашлыки и вино для того, 
чтобы отпраздновать там событие Преобра-
жения Господня. Для церковной традиции 
вообще не характерен принцип маятника. 
Воздержанность, духовное трезвение, цар-
ский средний путь во всем — вот основ-
ные принципы внутренней аскезы каждого 
христианина. Духовная жизнь — это ста-
бильно поступательное движение вверх, а 
не шатание с одной крайности в другую. 

Святки и светлая седмица не должны рез-
ко контрастировать с предыдущими днями 
духовной жизни. Может меняться внутрен-
нее состояние души с покаянного на радост-
ное. Но тело при этом не должно страдать от 
гастрономических перепадов. Потому что 
все эти крайности от лукавого. Несколько 
дней расслабленной невоздержанной жизни 
перечеркивают все усилия духовного подви-
га, который был совершен ранее. 

На самом деле причина всего этого фее-
ричного веселия есть та, что душа, по при-
роде, жаждет праздника. Но наша беда в 
том, что мы так и не научились его получать 
от источников истинного духовного весе-
лия. Настоящая, тихая, мирная, возвышен-
ная радость дается только по благодати Духа 
Святого. Поэтому люди ищут возможность 
того, что называется «выпустить пар», но, к 
сожалению, с ним выходит и та малая бла-
годать, которую они, может быть, стяжали в 
период поста. 

вАЖНо ЗНАть Протоиерей Игорь Рябко

До четвертого века праздники Рождества и Крещения Господня 
отмечались в один день — 6 января.
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Каплицю в ім’я святих 
Миколи Чудотворця, 
Георгія Побідоносця 
та Луки Кримського 

зведуть у Софії 

У столиці Болгарії Софії  
20 грудня заклали перший ка-
мінь у фундамент православно-
го храму-каплиці, присвяченого 
святому Миколаю Чудотворцю, 
великомученику Георгію Побідо-
носцю та святителю Луці Кримсь-
кому (Войно-Ясенецькому). Нову 
церкву буде зведено на території  
Військово-медичної академії 
(ВМА), яка є місцем лікуван-
ня Святішого Патріарха Бол-
гарського Неофіта, повідомляє 
dobrotoliubie.com. Чин освячення 
закладного каменя в основу хра-
му та водосвятний молебень звер-
шив Патріарший вікарій єпископ 
Білоградчикський Полікарп у 
співслужінні духовенства. У це-
ремонії взяли участь керівництво 
Академії медичних наук, лікарі та 
адміністративний персонал.

Архієрей подарував голові 
ВМА, генерал-майору професо-
ру Венциславу Мутафчийському, 
ікону із зображенням святих пок-
ровителів храму, та побажав їхнь-
ої духовної підтримки всьому ко-
лективу Академії. «Сподіваюся, 
що каплиця, яку ми незабаром 
освятимо, стане місцем, де кожен, 
хто входить, зможе знайти втіху, 
спокій і зцілення від своїх духов-
них і тілесних недугів», − сказав 
владика.

У свою чергу, керівник ВМА 
підкреслив, що храм, який бу-
дується на цьому місці вперше за 
останні 100 років, стане міцною 
основою православної віри та на-
гадуванням про те, як «важливо 
довіряти Богу, а не лише своїм 
знанням».

Ініціатива будівництва нового 
православного храму належить 
керівництву Військово-медич-
ної академії, яка у партнерстві з 
Софійською митрополією реалі-
зувала за останні три роки кіль-
ка спільних проектів. Завдяки 
жертвувачам вже зібрано чверть 
необхідних для зведення каплиці 
коштів, збудувати та освятити її 
планують наступного року. 

spzh.news
Грузинський  

Патріарх Ілія II 
відзначив 46-ту 

річницю інтронізації
25 грудня Католикос-Пат-

ріарх всієї Грузії Ілія II відзначив 
46-ту річницю своєї інтронізації. 
Таким чином, предстоятельство 
Патріарха Ілії II, який вступив 
на патріарший престол у 44 роки, 
є найтривалішим в історії Гру-
зинської Православної Церкви, 
повідомляє «Грузия Online».

Новости

Человеку, забывшему о любви, кото-
рый не умеет и не может любить, 
значительно удобнее представлять 
Бога, как Верховного судью, неумо-

лимого прокурора, который на Страшном 
Суде будет подробно изучать уголовное дело 
каждого из нас. Юридическое богословие 
внушает нам животный страх перед этим все-
ленским трибуналом, тем более все мы пони-
маем, что оправдываться нам нечем.

Нам и в самом деле очень страшно. По-
тому что мы видим себя немощными и обло-
женными со всех сторон язвами грехов. Как 
мы не стараемся от них избавиться, у нас все 
равно ничего не выходит. Мы унываем, боим-
ся, малодушествуем, в нашем сердце никогда 
нет мира и покоя в скорбях. Радует одно: есть 
люди, которые узнали о Боге не из учебников 
по богословию, а на личном опыте. У них по-
лучилось с Ним лично установить взаимоот-
ношение. Они говорят, что Бог совершенно не 
такой, каким мы Его себе часто представляем. 
Преподобный Силуан Афонский утешает нас: 
«О, если бы знал весь мир Господа, и как Бог нас 
любит, и как сладка Его любовь…» Западные 
схоластики потеряли эту любовь в юридичес-
ких формулах искупления, увлекшись буквой 
Священного Писания. А преподобные отцы 
постигали Бога в Благодати, которую они 
от Него получали. «Как Господь нас любит, 
и кротко, без укора, принимает нас. Сладко 
душе с Господом. От лица любви Его истаева-
ет душа человека» (преп. Силуан Афонский).

В земном мире разные чувства и пережи-
вания наименованы любовью. Но есть среди 
них та, которая ближе всех к Божественной 

любви. Это любовь матери к ре-
бенку. Может так случиться, что ее 
сын вырастет непутевым. Он может 
стать злым и нехорошим человеком. 
Но каким бы он не был, мать все рав-
но будет продолжать его любить и 
жалеть. Она не раз говорила ему как 
нужно правильно жить, наставляла, 
увещевала, но он не слушал. Мать 
не может ничего изменить, сын сде-
лал свой выбор. Она будет ждать и 
надеяться, что он изменится, обра-
зумится, исправится, что он сможет 
вернуться в родной дом и жить в 
нем с миром. Наверно, так ждет Бог 
каждого из нас. 

«Когда душа познает любовь Божию Ду-
хом Святым, тогда она ясно чувствует, 
что Господь нам Отец, самый родной, самый 
близкий, самый дорогой, самый лучший» (преп. 
Силуан Афонский). Мы режем грехами свою 
душу, сеем в мире зло и ненависть, живем в 
угаре страстей, забывая о том, что Бог ждет 
нас так же, как ждал Отец блудного сына. Он 
нас по-прежнему любит. Иначе зачем бы Он 
столько выстрадал ради нас. Бог стал чело-
веком, терпел пытки, страдания, умер, спус-
тился в самые мрачные глубины ада для того, 
чтобы спасти каждую душу. Нас еще не было 
в живых, мы еще не родились, а Христос уже 
терпел муки за те грехи, которые мы потом 
будем совершать. И до сих пор Он продолжа-
ет страдать ради нас. Каждое зло, сделанное 
нами, это еще одна капля Его крови, это еще 
один удар и Его стон. И все это ради меня од-
ного. 

«Когда человек отдаст свое сердце Богу, 
тогда и ум его охвачен любовью Божией, и 
сердце трепещет от радости. А когда любовь 
Божия больше, чем может вместить сердце, 
тогда звон сердца слышен окружающим, так 
как в этом состоянии участвует и тело…» 
(преп. Паисий Святогорец).

Далекая страна, в которую ушел блудный 
сын — это мир, в котором мы живем. А сам 
блудный сын — это наш ум, который скита-
ется по этому миру, ища в нем еды для сви-
ней. Он бродит повсюду, выкапывая из грязи 
пищу ощущений и наслаждений. Отчий дом, 
в котором нас ждет Небесный Отец — это 
наше сердце. Уму нужно вернуться в него, 
найти туда дорогу. Для этого необходимо уму 
отлепиться от этого мира, возненавидеть его 
и уйти в тишину внутреннего человека. А там, 
зажегши светильник непрестанной молитвы, 
искать дорогу в Отчий дом сердца.  

Протоиерей Игорь Рябко

Бог есть Любовь — учит нас Священное Писание.  
Одной из иллюстраций этой истины является притча о Блудном Сыне,  

которую мы читаем в этот воскресный день. 

Техника духовной 
безопасности  

во время святок

Самая удивительная 
евангельская притча
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44-й Германовский 

съезд молодежи 
провела РПЦЗ  

в Рочестере, США 

44-й ежегодный Свято-Герма-
новский съезд православной мо-
лодежи, организованный Русской 
Зарубежной Церковью, прошел 
в городе Рочестере, штат Нью-
Йорк, США. Богослужения в дни 
съезда (23–24 декабря) возглавил 
Первоиерарх РПЦЗ митрополит 
Восточно-Американский и Нью-
Йоркский Николай, сообщает 
eadiocese.org.

После воскресной Божест-
венной литургии в Покровском 
храме Рочестера состоялся ряд 
запланированных мероприятий.

Молодые люди общались в 
различных социальных группах, 
продолжали дискуссии, начав-
шиеся в предшествующие дни. В 
бальном зале гостиницы прошло 
шоу талантов, в ходе которого 
участники съезда выступили 
с подготовленными в течение 
нескольких месяцев номерами: 
исполняли рождественские пес-
нопения, инструментальные ком-
позиции и народные танцы. 

«Каждое выступление артис-
тов было встречено громкими 
аплодисментами их сверстников, 
а также Первоиерарха Русской 
Зарубежной Церкви митропо-
лита Восточно-Американского и 
Нью-Йоркского Николая, кото-
рый присутствовал на шоу талан-
тов и поддерживал молодежь», − 
говорится в сообщении.

На следующий день состоял-
ся ряд семинаров, с докладом о 
жизни святителя Мардария (Ус-
коковича) Либертивилльского и 
его миссионерской деятельности 
в Северной Америке выступил 
перед собравшимися иерей Ни-
колай Костур (Сербский Патри-
архат). После лекции духовенс-
тво провело дискуссию, в ходе 
которой обсудили поднятые 
молодежью актуальные вопро-
сы церковного, социального и 
нравственного характера.

Мероприятия завершились 
торжественным банкетом, с лю-
бовью приготовленным приход-
ским сестричеством. А на улице 
разожгли костер, где молодые 
люди общались с прежними и 
новыми друзьями, перед тем как 
ранним утром следующего дня 
направиться на свои родные при-
ходы.

А этот документ — очень ранний. Он 
датируется концом I столетия или 
началом II. Также об этом записа-
но в документе «Правила Святых 

Апостолов», легшем фундаментально в основу 
канонического права Церкви ввиду того, что 
в нем были записаны предания, полученные 
от самих апостолов. «Правила» еще в древней 
Церкви имели очень высокий и безапелляци-
онный авторитет. Святые отцы Первого Все-
ленского Собора ссылались на этот документ 
при принятии своих постановлений.

Так вот, в 69-м правиле «Правил Святых 
Апостолов» сказано: «Аще кто, епископ, или 
пресвитер, или диакон, или иподиакон, или 
чтец, или певец, не постится во святую четы-
редесятницу пред Пасхою, или в среду, или 
в пяток, кроме препятствия от немощи теле-
сныя: да будет извержен. Аще же мирянин: да 
будет отлучен».

Известный толкователь церковных кано-
нов Иоанн Зонара так пишет об этом прави-
ле: «Это правило непременно требует, чтобы 
верные проводили в посте святую четыреде-
сятницу (Великий пост, — авт.) пред Пасхою 
и среду и пяток каждой из прочих седмиц, 
кроме тех, кто по слабости телесной не может 
поститься… Не соблюдающих сего правила 
посвященных правило предписывает извер-
гать, а мирян отлучать». Также интересным 
представляется еще одна мысль Зонары: 
«Должно заметить, что правило и среду и пя-
ток поставляет наравне со святою четыреде-
сятницею пред Пасхою». Т. е. пост в среду и 
пятницу настолько важен, насколько, к при-
меру, и сама Страстная седмица.

По этому поводу высказался 
очень строго еще один известный 
церковный экзегет каноническо-
го права Патриарх Антиохийский 
Феодор Вальсамон, живший в XII 
веке: «Ибо вкушать мясо в вели-
кую четыредесятницу не должно 
быть дозволено никому, хотя бы и находился 
и при последнем издыхании. Мы знаем, что в 
разные времена об этом были вопросы на со-
борах, но разрешения не дано». А, как об этом 
было уже писано выше, пост в среду и пятни-
цу приравнивается к Великому посту.

Изо всего этого мы видим, какое важное 
значение для внутренней духовной и аскети-
ческой жизни человека имеет пост в среду и 
пятницу.

Пост в среду и пятницу — некий анемне-
сис-воспоминание Искупительного Подвига 
Господа нашего Иисуса Христа. Это не просто 
пищевой пост, но вхождение в страсти Хрис-
товы, переживание их, сонесение со Страж-
дущим за грехи людские Богочеловеком Его 
Креста подобно Симону Киринеянину. И 
через то обожение, освящение, исцеление от 
каждодневных грехов собственных души и 
тела. Это сораспятие Христу. Сораспятие для 
исцеления и оживотворения нашего падшего 
естества.

И вот с чего надо начать день и с чем жить 
в среду? С того, что в этот день много столе-
тий назад люди ради денег и власти осудили 
Самого Бога на смерть, совершив тягчайший 
и такой страшный грех. Подумай в этот день 
о том, сколько ты раз предал и предаешь Гос-
пода Бога личными своими грехами и как ты 

осуждаешь собственную душу, приближая ее 
к аду. Покайся и начни приближать ее к раю.

А в пятницу подумай о том, что ночью 
Христа схватили. Утром судили в Анны и 
Каиафы, потом у Понтия Пилата, затем стра-
дания, бичевания, насмешки. Наконец — пол-
день, распятие. И девятый час — смерть Гос-
пода нашего Иисуса Христа.

Войди в эти живительные страдания 
Христовы. Стой мысленно и сердечно у Крес-
та в этот день. Делай свои домашние и тру-
довые дела, но мысленно стой у Креста. И 
спогребайся с Ним в субботу. И воскресай в 
воскресенье.

Всё это дано для тебя. Все эти дни даны 
для твоего спасения. Для того, чтобы ты чувс-
твовал, что Бог находится рядом с тобой, а ты 
вместе с Ним на галилейских зеленых равни-
нах, и в пыльном раскаленном Иерусалиме I 
века, и в сверкающем глубокой ночью свете 
Воскресения Христова. И в вечности!

Всё это дано тебе, чтобы ты чувствовал, 
что в тебе жительствует жизнь и пульсирует 
благодать, когда по благословению Бога Отца 
Дух Святой входит в тебя, а ты облекаешься 
во Христа, потому что память твоя о Нем в 
эти святые дни, в среду и пятницу, а также в 
воскресенье, открывает внутри сердца твоего 
дорогу Богу. Дорогу, которая ведет в рай.

Новости pravlife.org

Але Різдво Христове нагадує нам, що 
Бог не залишив світ, охоплений не-
навистю, несправедливістю та від-
чаєм, а терпіння, стійкість і надія 

залишаються незамінним керівництвом для 
тих, хто переживає трагічні часи.

Про це заявив Блаженніший Архієпископ 
Тиранський і всієї Албанії Анастасій у Різд-
вяному посланні, опублікованому на офіцій-
ному сайті Албанської Православної Церкви 
21 грудня. 

Предстоятель роз’яснив істинний зміст 
Різдва, наголошуючи, що одне з найважливі-

ших християнських свят — «не лише привід 
для обміну побажаннями та подарунками, 
час сімейного тепла і розваг», а й, насам-
перед, «невичерпне джерело різноманітної 
надії — на цінність кожної людської особис-
тості, на шлях людства, сенс життя».

«Вже від Різдва Христового, як воно зоб-
ражено у православній іконографії, блиску-
че терпіння іде від погляду Пресвятої Бого-
родиці, Іосифа, а також пастирів і волхвів. 
Навіть погляди тварин у скромній печері… 
виявляють спокійну витримку. Стійкість 
надії, випромінювана Різдвом, не є слабкі-

стю, навпаки, вона свідчить про міс-
тичну силу. Вона перетворює навіть 
найбільші прикрощі та слабкості 
нинішнього життя, зміцнюючи 
силу духу, стійкість, нашу боротьбу 
за чесноти, наші зусилля відстояти 
істину та справедливість», — зазна-
чив архієпископ Анастасій. 

«Бог не залишив світ, що охоп-
лений егоцентризмом, ненавистю, 

несправедливістю та розпачем. Свято Різ-
два закликає нас замислитися над тим, що 
надія на Його присутність у нашому житті є 
джерелом нашої стійкості», — заявив Пред-
стоятель Албанської Церкви.

Говорячи про війни, архієпископ Анас-
тасій нагадав, що у будь-яку епоху відбува-
лися свої потрясіння, конфлікти, катастрофи, 
трагедії, були і злидні, і туга, і розпач. А наш 
час «здригають затяжні та неймовірно жор-
стокі війни в багатьох куточках землі, особ-
ливо у прилеглих Україні та Палестині». При 
цьому розбіжності та конфлікти торкаються 
навіть церковного середовища.

«Кожна спільнота, кожна людина пережи-
ває часи туги та болю. У всіх випадках стій-
кість надії залишається незамінним керів-
ництвом. Давайте посилимо наші молитви за 
припинення смертельних конфліктів та різ-
них соціальних криз, щоби на землі запану-
вав мир», — закликав віруючих Предстоятель 
Албанської Церкви.

дУХовНАя ЖиЗНь Протоиерей Андрей Чиженко pravlife.org

Пост в среду и пятницу — очень древняя традиция Церкви. Так, к примеру, в одном 
из самых ранних памятников святоотеческой литературы «Дидахе» (с греч. — 
«учение»; полное название документа «Учение Господа через двенадцать апостолов 
язычникам») уже упоминается пост в среду и пятницу как обязательный для 
христиан.

Пост в среду и пятницу — это дорога,  
которая ведет в рай 

27 грудня Блаженніший Митрополит 
Київський і всієї України Онуфрій ос-
вятив рефрижератор для перевезення 
полеглих героїв та авто для техніч-
ного забезпечення роботи медичного 
підрозділу. Про це повідомляє Інформа-
ційно-просвітницький відділ УПЦ з по-
силанням на t.me/kalnyshevsky_found.

Автомобілі були придбані за кошти благодійників Фондом підтримки захис-
ників України на честь святого праведного Петра Калнишевського, останнього ко-
шового отамана Запорізької Січі для забезпечення потреб військовослужбовців.

На освяченні були присутні директор Фонду протоієрей В’ячеслав Яковенко та 
позаштатні бойові медики-волонтери Фонду.

news.church.uaБлаженніший Митрополит Онуфрій  
освятив два нових автомобілі  
для забезпечення потреб  
військовослужбовцівк

Предстоятель Албанської Церкви 
закликав посилити молитви за 

припинення смертоносних конфліктів
Епоха, в яку нам довелося жити, відзначена жорстокими війнами у багатьох куточках землі, особли-
во в Україні та Палестині. Розбіжності та конфлікти торкаються навіть церковного середовища.
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Розглянувши рапорти 
єпархіальних архієреїв, 
Священний Синод за-
твердив намісника Свя-

то-Пантелеймонівського чолові-
чого монастиря Одеської єпархії 
та звільнив настоятельку жіночо-
го монастиря на честь Іверської 
ікони Божої Матері в урочищі 
«Юзефин» Сарненської єпархії.

Для богослужбового вико-
ристання в Українській Право-
славній Церкві затверждений 
текст служби на честь ікони 
Божої Матері «Володимирська-
Десятинна», яка знаходиться у 
Різдва Богородиці Десятинному 
чоловічому монастирі м. Києва.

Підбиваючи підсумки, Свя-
щенний Синод відзначив, що 
у 2023 році, вперше у новітній 
історії Української Православ-
ної Церкви, особливого загос-

трення набули факти кримі-
нального переслідування 
ієрархів, духовенства та вірян 
Української Православної 
Церкви. Великий резонанс як 
в українській, так і у світовій 
спільноті викликали судові 
процеси над Преосвящен-
ними митрополитами Туль-
чинським і Брацлавським 
Іонафаном, Вишгородським 
і Чорнобильським Павлом, 
Черкаським і Канівським Фео-
досієм, Банченським Лонгином. 
У всіх цих випадках підстави 
притягнення до кримінальної 
відповідальності та докази, яки-
ми обґрунтовують обвинувачен-
ня, мають сумнівний характер. 
Також сумними для Української 
Православної Церкви є наслідки 
війни, що, на превеликий жаль, 
вже другий рік триває в на-

шій державі. Станом на кінець  
2023 року загиблими є 14 свя-
щеннослужителів Української 
Православної Церкви, ще 20 клі-
риків — отримали поранення. 
5 представників нашої Церкви 
вважаються зниклими безвісти.

Зруйновано 119 храмів та 
молитовних приміщень. Від об-
стрілів пошкодження отримали 
329 храмів. Крім того, через вій-
ськові дії були зруйновані або 

отримали значні пошкодження 
30 монастирів.

Священний Синод завершив 
роботу розгляданням звітів про 
діяльність Синодальних установ 
Української Православної Цер-
кви у 2023 році. Таким чином, 
незважаючи на усі складнощі 
війни, переслідування ієрархів, 
священнослужителів та вірян 
нашої Церкви, Українська 

Православна Церква продов-
жує неухильно виконувати свою 
спасительну місію, не відступа-
ючи від віровчительних істин 
та церковних канонів, надає ду-
ховну підтримку усім, хто цьо-
го потребує, та спрямовує свої 
зусилля для надання соціальної 
та гуманітарної допомоги пос-
траждалим від війни і військо-
вослужбовцям Збройних Сил 
України.

Відповідно до звіту Керуючого спра-
вами, у 2023 році Предстоятелі та 
ієрархи Помісних Церков неоднора-
зово зверталися з відповідними лис-

тами, у яких висловлювали свою підтримку 
Українській Православній Церкві, особисто 
Блаженнішому Митрополиту Київському і 
всієї України Онуфрію та окремим ієрархам 
Української Православної Церкви у зв’язку з 
тиском на єпископат, духовенство, чернецтво 
та вірян УПЦ з боку державної влади, від-
криттям кримінальних справ проти них та 
можливим прийняттям антиконституційних 
законів проти нашої Церкви.

Протягом року на адресу Київської Мит-
рополії надходили листи підтримки від Пат-
ріарха Антиохійського і всього Сходу Іоанна 
Х та Священного Синоду Антіохійської Пра-
вославної Церкви, Патріарха Єрусалимсько-
го і всієї Палестини Феофіла ІІІ, Патріарха 
Сербського Порфирія та Священного Синоду 
Сербської Православної Церкви, Блаженнішо-
го Митрополита Варшавського і всієї Польщі 
Савви та Собору єпископів Польської Право-
славної Церкви, Блаженнішого Митрополита 
Чеських земель і Словаччини Ростислава та 
Священного Синоду Православної Церкви 
Чеських земель і Словаччини, Блаженнішого 

Митрополита всієї Америки і Канади Тихо-
на, а також від ієрархів Єрусалимської, Бол-
гарської, Сербської Церков, Православної 
Церкви Чеських земель і Словаччини та бага-
тьох інших.

Священний Синод висловив свою подяку 
Предстоятелям та ієрархам Помісних Пра-
вославних Церков за постійні молитви, під-
тримку Української Православної Церкви, її 
Предстоятеля — Блаженнішого Митрополи-
та Київського і всієї України Онуфрія, єпис-
копату, духовенству, чернецтву та вірянам, 
котрі засвідчують свою вірність канонічному 
Православ’ю.
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За кордоном діють  

84 громади Української 
Православної Церкви —  

звіт Керуючого 
справами за 2023 рік 

Станом на кінець календарно-
го року Українська Православна 
Церква має за кордоном 58 па-
рафій і 26 пастирських осеред- 
ків — загалом 84 громади. Про це 
йдеться у звіті Керуючого справа-
ми УПЦ митрополита Бориспіль-
ського і Броварського Антонія за 
2023 рік, повідомляє Інформацій-
но-просвітницький відділ УПЦ.

Парафії та місії Української 
Православної Церкви за кордо-
ном діють у 15 країнах Західної 
Європи, а саме: в Австрії, Бель-
гії, Великобританії, Данії, Італії, 
Ірландії, Іспанії, Нідерландах, 
Німеччині, Норвегії, Португалії, 
Угорщині, Франції, Швейцарії та 
Швеції. Усі ці громади входять 
до складу Західноєвропейського 
вікаріатства Української Право-
славної Церкви, яке було створе-
не у березні 2023 року. 

 За час війни загинуло  
14 священнослужителів 

УПЦ, ще 20 отримали 
поранення — сумна 
статистика війни 

Серед невинно загиблих та 
поранених внаслідок повномасш-
табного російського вторгнення є 
священнослужителі Української 
Православної Церкви. Інфор-
маційно-просвітницький відділ 
УПЦ публікує статистику про 
постраждалих кліриків, а також 
про зруйновані в ході бойових 
дій храми та монастирі Українсь-
кої Православної Церкви, яка 
міститься у річному звіті Керую-
чого справами УПЦ митрополита 
Бориспільського і Броварського 
Антонія. В умовах повномасш-
табної російської агресії загинуло  
14 священнослужителів УПЦ, ще 
20 — отримали поранення. Ста-
ном на сьогодні безвісти зникли-
ми вважаються 5 кліриків УПЦ.

Також в ході воєнних дій за-
знали руйнувань храми та монас-
тирі Української Православної 
Церкви. Зокрема, наразі відомо 
про 112 зруйнованих храмів та 
молитовних приміщень (за ви-
нятком монастирських), 308 па-
рафіяльних храмів та молитовних 
приміщень зазнали пошкоджень. 
Окрім того, зруйновано 7 монас-
тирських храмів та 11 монастирів 
(у тому числі скитів). Пошкод-
жено 21 монастирський храм та  
19 обителей.

Новости

У єпархіях Української Православної 
Церкви нужденним та постражда-
лим від військових дій було видано 
понад 255 тонн продуктових на-

борів та 430 тисяч порцій обідів. Крім того, 
наша Церква продовжувала свою опіку ба-
гатодітними сім’ями, малозабезпеченими, 
ветеранськими організаціями, пенсіонерами, 
геріатричними центрами і дитячими будинка-
ми. Загальна сума наданої допомоги складає 
майже 22,5 мільйони гривень, а на закупівлю 
медикаментів та засобів медобладнання вит-
рачено понад 3 мільйони гривень.

З першого дня трагедії, спричиненої під-
ривом греблі Каховської ГЕС, єпархії Ук-
раїнської Православної Церкви взяли ак-
тивну участь у наданні допомоги жителям 
Херсонщини. За цей час постраждалим було 
доставлено 1210 тонн гуманітарної допомо-
ги, до якої входять продукти харчування, 
необхідні речі для життєзабезпечення, меди-
каменти, предмети особистої гігієни та по-
бутової хімії, а також предмети для ліквідації 
наслідків затоплення і будівельні матеріали, 
засоби енергозабезпечення та посилення мо-

більного зв’язку. Загальна сума наданої допо-
моги для постраждалих жителів склала понад 
12 мільйонів гривень.

Крім того, священнослужителям пос-
траждалих храмів щомісяця передавалася 
матеріальна допомога на суму 215 тисяч гри-
вень.

Силами єпархій Української Православ-
ної Церкви здійснено близько 40 гуманітар-
них поїздок у прифронтові, деокуповані та 
постраждалі від війни міста та села. Близько 
100 тонн гуманітарної допомоги доправлено 
у найбільш постраждалі регіони України. Так, 
до прикладу, для братії та тих, хто знайшов 
прихисток у Свято-Успенській Святогірській 
лаврі, було зібрано та передано понад 40 
мільйонів гривень.

Загальна сума за всіма напрямками со-
ціальної роботи, проведеної в єпархіях Ук-
раїнської Православної Церкви у 2023 році, 
склала понад 88 мільйонів гривень. Гумані-
тарної допомоги передано понад 3000 тон.

Військовослужбовцям Збройних Сил Ук-
раїни та бійцям Територіальної оборони було 
закуплено та передано 180 автомобілів та 10 

карет швидкої допомоги для вивозу поране-
них, а також медикаментів і амуніції на за-
гальну суму понад 40 мільйонів гривень.

З метою підвищення ефективності та 
обсягів гуманітарної допомоги, на початку 
2023 року в Українській Православній Церкві 
створено Фонд підтримки захисників Украї-
ни, при якому функціонує підрозділ бойових 
медиків, які жертовно служать заради спасін-
ня життів та здоров’я захисників України. До 
складу підрозділу на даний час входить 35 
православних волонтерів, 26 з яких — свя-
щеннослужителі Української Православної 
Церкви. Фонд надає гуманітарну допомогу 
військовим підрозділам, яка на теперішній 
час вже сягнула понад 3 мільйонiв гривень, 
включаючи придбання 13-ти автомобілів для 
військових і бойових медиків, а також для гу-
манітарних потреб.

Блаженніший Митрополит Онуфрій 
особисто передав 2 мільйони гривень для 
ЗСУ. Крім того, благодійний фонд Предстоя-
теля Української Православної Церкви «Мир 
Вам» передав мільйон гривень на закупівлю 
продуктових наборів для нужденних.

оФиЦиАльНо news.church.ua

Священний Синод подякував  
Предстоятелям та представникам 

Помісних Православних Церков  
за підтримку УПЦ

Під час підсумкового у 2023 році засідання Священного Синоду Керуючий 
справами УПЦ митрополит Бориспільський і Броварський Антоній зачитав 

звіт, у якому повідомив членів Синоду про контакти УПЦ з Помісними 
Церквами. Про це повідомляє Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ.

Підсумки Священного Синоду 
Української Православної 

Церкви від 26 грудня 2023 року
26 грудня у Свято-Пантелеймонівському монастирі у Феофанії відбулось 

підсумкове засідання Священного Синоду Української Православної Церкви  
під головуванням Предстоятеля Української Православної Церкви  
Блаженнішого Митрополита Київського і всієї України Онуфрія.  

Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ публікує підсумки засідання.

88 млн грн за рік — допомога Української 
Православної Церкви під час війни

Як і в минулому році, Українська Православна Церква попри складнощі 
воєнного часу продовжувала надавати гуманітарну, соціальну 

та фінансову допомогу постраждалим громадянам та релігійним 
громадам УПЦ, а також військовослужбовцям Збройних Сил України 

та іншим військовим формуванням. Про це йдеться у звіті Керуючого 
справами УПЦ митрополита Бориспільського і Броварського Антонія 

за 2023 рік, повідомляє Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ.
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«Преса поштою». 
Оформить подписку можно  

в любом почтовом отделении

Во Имя отЦа И Сына  
И СВятоГо ДуХа!

Святая Церковь с этого дня начинает под-
готовку верных чад своих к дням покаяния, 
очищения души от грехов, к дням Великого 
поста. Вы слышали вчера песнопение новое 
«Покаяния отверзи ми двери, Жизнодавче...», 
призывающее нас к покаянию. Но так как 
покаяние не может быть без молитвы, то се-
годня Церковь в Евангелии Господа нашего 
Иисуса Христа притчей о мытаре и фарисее 
(Лк. 18:10–14) и показывает нам с каким уст-
роением душевным, как должны мы молить-
ся Господу, чтобы Он принял нашу молитву, 
наше покаяние.

В следующее воскресение, в неделю о 
блудном сыне (Лк. 15:11–32), опять показы-
вает Церковь, насколько Господь Милосерд, 
как Он желает обращения каждого грешника 
и принимает всех приходящих к Нему через 
покаяние, через сознание своих грехов, через 
оставление всего мирского и стремление к 
Богу.

Затем, через неделю, Святая Церковь 
напоминает христианам о дне Страшно-
го Суда (Мф. 25:31–46), когда дела каждо-
го человека откроются, и не только дела, 
но и каждая его мысль, каждое влечение, 
каждое тайное помышление, то есть пол-
ностью состояние души, все обнаружит-
ся перед всей вселенной.

Что можно и нужно сделать, чтобы 
все греховное прошлое было стерто? 
Молиться и каяться, ибо Господь унич-
тожает грехи в душе, искренне кающей-
ся. В сегодняшней притче нам и пока-
зывается, как мы должны молиться, как 
должны каяться, чтобы была принята наша 
молитва и покаяние, и через это очистилась 
душа. Если Господь принимает наше покая-
ние и прощает грехи наши, то, тем самым, Он 
и уничтожает все из души, всякую грязь, вся-
кие мерзости. Таково милосердие Божие, что 
оно дает возможность человеку предстать на 
Страшный Суд с совершенно чистой душой, 
предстать пред Господом, как ангелы светлые, 
ибо Он взял на Себя грехи наши и омывает их 
Своей Божественною кровию, когда мы обра-
щаемся к Нему.

Сегодня в Евангелии Господь говорит: 
Два человека вошли в храм помолиться. Один 
фарисей, а другой мытарь. Фарисей пошел 
вперед, считая себя вполне достойным, и так 
в себе внутренне молился Богу: «Благодарю 
Тебя, Отче, что я не такой, как прочие люди: 
хищники, неправедники, прелюбодеи, или как 
этот мытарь, — два раза пощусь, даю десятую 
часть всего, что приобретаю». Так молился 
фарисей. Он пред Богом хвастался своими де-
лами, перечисляя свои внешние добрые дела. 
Но какую цену сами по себе они имеют? При 
желании и каждый человек может дать какую-
то часть своего дохода в церковь или нищим, 
может поститься, может воздерживаться от 
крупных грехов, но при этом совершенно 
забывать и не видеть бесчисленное множес-
тво внутренних душевных грехов. Злоба, 
зависть, ненависть, злопамятство, вражда, 

гневливость, тщеславие, гордыня — все это 
может жить в душе наряду с внешними доб-
родетелями, перечисленными фарисеем, и со-
вершенно осквернять всего человека, делать 
его полностью непотребным пред Богом. И 
мы знаем, что фарисеи, которые исполняли 
внешнюю сторону заповедей Моисея с точ-
ностью: давали десятину, и соблюдали посты, 
и делали многое другое, — при этом лютой 
ненавистью возненавидели Господа Иисуса 
Христа. Они завидовали Господу, поскольку 
Он приобретал влияние на людей. Они сами 
хотели владеть народом, хотели получать от 
Него всякие материальные блага, почет, ува-
жение и прочее. Вот почему они и все добрые 
дела делали напоказ. Подчеркивали, где мож-
но, свои добродетели. Молились на людях. 
Господь говорит: «Если хочешь помолиться, 
войди в свою клеть, т. е. в свою комнату 
или в свою душу, и там молись тайно Отцу 
твоему, и Отец твой, видящий тайно, воз-
даст тебе явно» (Мф. 6:6). Фарисеи же на пе-

рекрестках улиц, — не только на улице, но на 
перекрестках, чтобы со всех сторон было вид- 
нее, — становились и молились.

Так, наряду с некоторыми внешними доб-
родетелями, их души были преисполнены 
всякой нечистоты, и они эту нечистоту не со-
знавали, не каялись в ней, напротив, считали 
себя праведниками и с высоко поднятой голо-
вой обращались к Господу: «Благодарю Тебя, 
Господи, что я не такой, как прочие люди». 
Им подобны и ныне те из христиан, которые 
также опираются на свои добрые дела, исчис-
ляют свои добродетели пред Богом и людьми 
и надеются, что через них они спасутся. Это 
великое заблуждение.

Если бы мы и все заповеди Божии испол-
нили, то и тогда не имели бы права выставлять 
свои добрые дела пред Богом. Ибо Господь 
говорит: «Если вы сотворите все повеленное 
вам, т. е. все заповеди, говорите себе, что мы 
рабы неключимые, которые что должны были 
сделать, то и сделали». Творец мира Господь 
от Своих созданий, от Своих рабов требует 
выполнения заповедей. И если мы их и вы-
полним, то чем же нам гордиться? Возьмем 
пример из жизни. Человек служит где-нибудь. 
Начальник говорит ему: поезжай туда-то, 
приготовь то-то, перепиши то-то и т. д., и т. 
п. Подчиненный исполняет. Может ли он хва-
литься тем, что исполнил свою работу? Нет, 
ибо он обязан делать то, что сделал. Так и мы 

обязаны исполнять все заповеди Божии 
и нечего нам хвастаться какими-нибудь 
отдельными добрыми делами, тем более 
что эти отдельные добрые дела вовсе не 
доказывают, что душа наша чиста. Есть 
добрые дела, но есть у нас и бесконечное 
множество всяких пакостей, всяких на-
рушений заповедей Божиих. Уже одно 
то, что мы постоянно осуждаем друг 
друга, вопреки прямому запрещению 
Господа: не судите, не осуждайте, иначе 
сами будете осуждены, — свидетельс-
твует против нас. Мы не обращаем вни-
мания на слова Господа, и судим, осуж-
даем, празднословим, тщеславимся друг 
пред другом и пр. пр.

Так что даже тот человек, который и все 
исполнил бы, не может гордиться пред Гос-
подом, не может требовать, чтобы Господь 
принял его в Царствие Божие. Каждый чело-
век обязан по силе своей исполнять все запо-
веди Божии. И если бы он их исполнил, то и 
тогда должен был умолять Господа: «Господи, 
с Твоей помощью я сделал то или другое, но  
от Тебя зависит принять эти мои дела, про-
стить меня, помиловать и ввести в Царствие 
Божие». «Помилую, — говорит Господь, — его 
же милую. Ущедрю, его же щедрю». То есть по-
милование, милосердие Божие к нам зависит 
не просто от наших дел, а от Бога.

С каким же настроением мы должны об-
ращаться к Господу? Явно, что фарисей был 
осужден, его молитва не могла быть принята. 
И вот Господь показывает иной пример мо-
литвы: грешника — мытаря. Мытарь вошел 
в храм и не смел пойти вперед, но остался у 
дверей. Он не дерзнул поднять, как сказано в 
притче, очей на небо, опустил их в землю, бил 
себя в грудь и говорил только: «Боже, будь ми-
лостив мне грешнику».

Никаких длинных молитв не произно-
сил он, только плакал, взывал в своей душе: 
«Боже, будь милостив мне грешному. Нет мне 
оправдания, нет у меня дел, на которые я мог 
бы опираться, да я и не хочу на них опираться, 
но лишь умоляю Твою благость, Господи, будь 
милостив мне грешному». И вот Господь про-
износит Свой праведный суд: «Сей мытарь, 
грешник и по суду человеческому, и по суду  
Божиему, вышел из храма оправданным».

Вот мы два часа простояли в церкви. Мно-
гие из нас выйдут оправданными в своих гре-
хах, или наоборот, еще очень многое приба-
вят к тому, что было до прихода в церковь?

Если бы мы в течение богослужения взы-
вали от всей души, не обращая внимания ни 
на кого и ни на что, к Богу: «Боже, будь милос-
тив мне грешному», — поверьте, слово Божие 
непреложно, мы вышли бы оправданными. 
Мытарь был грешник, но когда он от всей 
души, с сокрушением сердечным обратился к 
Господу с своей краткой молитвой, изшедшей 
из глубины души, — он вышел очищенным.

Если бы и мы от всего сердца взывали: 
«Боже, будь милостив мне грешному» или 
«Господи Иисусе Христе Сыне Божий, поми-
луй мя грешного», — то и мы могли бы выйти 
из храма оправданными. Все прошлые грехи, 
сделанные нами до настоящего, все Господь 
простил бы. Душа наша вышла бы из храма 
чистой, как ангел. Теперь проверьте себя каж-
дый, как мы ведем себя в храме? Много ли раз 
от всей души мы обращались к Господу с мо-
литвой: «Боже, будь милостив, спаси меня»? 
Увы, нет. Стоим и рассматриваем, кто как 
одет, вспоминаем, что вчера слышали, гово-
рили и т.п., что было в кино, что сказано по 
радио, какие у нас там дома дела, кто что пере-
давал и рассказывал, — стоим в храме маемся, 
а пред нами, перед нашими глазами десятки 
всяких кинокартин проходят. Лишь изредка 
вспомним мы и скажем: «Господи, помилуй». 
Поэтому-то часто и выходим мы из храма 
отягченными, а то и осужденными, если пе-
речисляли в нем свои добрые дела.

Так, вот еще до Великого поста Святая 
Церковь готовит нас, приучает к молитве и к 
покаянию, показывает и Милосердие Божие, 
и истинный путь спасения — покаяние, что-
бы каждый человек почувствовал свои грехи, 
оплакал их, как мытарь, воззвал о помило-
вании к Господу, Который всегда готов про-

стить все грехи наши. Воспользуемся 
же Милостию Божиею, возблагода-
рим Его за любовь к нам грешным, 
за то, что Он постоянно всячески на-
ставляет, научает нас, как нам жить 
и спасаться.

Прибегнем к всемогущему по-
каянию. Никаких молитв особых не 
надо, ничего не нужно знать, нужно 
только от всей души взывать: «Боже, 
будь милостив мне грешному», и Гос-
подь помилует и спасет нас. Аминь.
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ПоУЧеНие

Когда пожелаешь 
наставить кого  
на добро, упокой 
его сперва телесно 
и почти его словом 
любви. Ибо ничто 
не преклоняет так 
человека на стыд 
и не заставляет 
бросить свой порок 
и перемениться на 
лучшее, как телесные 
блага и уважение, 
какое он видит  
от тебя. Затем  
с любовью скажи ему 
слово или два, и не 
воспаляйся на него 
гневом, и да не увидит 
в тебе признака 
вражды. Ибо любовь  
не умеет гневаться  
и раздражаться.

Преподобный Исаак Сирин

ПроПоведь Игумен Никон (Воробьев)

Слово в Неделю  
о мытаре и фарисее


